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4. Sayfa

Tarihinde ilk kez Dünya Kupası’na katılma 
hakkı kazanan Özbekistan Milli Takımı’nın 
bu büyük başarısında emeği geçen Ahıskalı 
hemşehrimiz, Teknik Direktör Timur Kapadze’yi 
yürekten tebrik ediyor, gururumuz olduğu için 
kendisiyle iftihar ediyoruz.

DATÜB

ВСТРЕЧА С ПОСЛОМ 
АЗЕРБАЙДЖАНА

Расул Ахметов – заместитель председателя 
Ассамблеи народа Казахстана встретился с чрез-
вычайным и полномочным Послом Республики 
Казахстан в Азербайджане Байелем Алимом Да-
уреновичем.  В ходе встречи они обсудили важ-
ные направления казахстанско-азербайджанского 
сотрудничества, в том числе вопросы гуманитар-
ных инициатив, культурных обменов и укрепления 
общественной дипломатии. Отдельное внимание 
уделили роли диаспоры, совместным проектам в 
сфере образования и популяризации казахского 
языка за рубежом. Расул Ахметов выразил благо-
дарность Послу Азербайджана за тёплый приём, 
конструктивный диалог и общую заинтересован-
ность в развитии партнёрских связей между наши-
ми странами.

ГЛАВА ГОСУДАРСТВА 
КАСЫМ-ЖОМАРТ ТОКАЕВ 
И ПРЕЗИДЕНТ БОЛГАРИИ 
РУМЕН РАДЕВ ВЫСТУПИЛИ 
С СОВМЕСТНЫМ ЗАЯВЛЕНИЕМ 
ДЛЯ ПРЕССЫ

ГЛАВА ГОСУДАРСТВА ВЫСТУПИЛ 
НА БИЗНЕС-ФОРУМЕ «КАЗАХСТАН –
БОЛГАРИЯ»

“Terörsüz 
Türkiye menziline 
vardığımızda, 
daha güçlü 
ve müessir 
bir geleceği 
hep birlikte 
kucaklayacağız”

ПОДГОТОВКА К ВЫБОРАМ

ӨМІР
ӨТКЕЛДЕРІ

Дархан Кыдырали: 
Джучи — предок казахских ханов

KURBAN BAYRAMI, 
MÜSLÜMANLARIN BAŞLICA 
BAYRAMLARINDAN BİRİDİR
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Глава государства провел совещание 
с руководящим составом 
Министерства обороны

Президент – Верховный Главнокомандующий Во-
оруженными Силами Касым-Жомарт Токаев провел 
совещание с руководящим составом Министерства 
обороны.

В ходе совещания Глава государства озвучил приори-
тетные задачи, стоящие перед высшим командованием 
Вооруженных Сил.

Внимание руководства Министерства обороны было 
акцентировано на реализации мер по совершенствова-
нию структур органов управления и войск, становлении 
института воинской службы в резерве, развитии Сил 
специальных операций и территориальной обороны, а 
также цифровизации Вооруженных Сил и использовании 
искусственного интеллекта.

Отмечено, что создание привлекательных условий 
прохождения воинской службы должно сопровождаться 
повышением требовательности и мотивации военнослу-
жащих к совершенствованию их профессиональных ком-
петенций.

Президент также напомнил, что забота о сохранении 
жизни и здоровья военнослужащих должна стать приори-
тетом в работе командования всех уровней.

Глава государства 
принял 

действующего 
председателя 

ОБСЕ 
Элину Валтонен
Президент Касым-Жомарт Токаев принял действу-

ющего председателя ОБСЕ, министра иностранных 
дел Финляндии Элину Валтонен.

Глава государства выразил поддержку деятельности 
Элины Валтонен, которая возглавила ОБСЕ в условиях 
крайне непростой ситуации в сфере региональной и гло-
бальной безопасности.

– В этом году мы отмечаем 50-летие Хельсинкско-
го заключительного акта. Спустя полвека этот документ 
остается основой европейской безопасности, закрепляя 
такие ключевые принципы, как суверенитет, территори-
альная целостность и уважение прав человека. Казахстан 
твердо придерживается этих основополагающих ценно-
стей, – добавил Касым-Жомарт Токаев.

Президент также высоко оценил состояние казах-
ско-финских отношений. Он подчеркнул, что Финляндия 
является давним партнером Астаны в скандинавском ре-
гионе, и заявил о готовности к дальнейшему наращива-
нию контактов.

В свою очередь Элина Валтонен подчеркнула, что 
ОБСЕ придает большое значение развитию связей с Ка-
захстаном и Центральной Азией.

– Я отмечаю Ваши усилия по укреплению между-
народного авторитета Казахстана, благодаря которым 
страна зарекомендовала себя как влиятельная средняя 
держава в регионе и мире. Авторитет Казахстана укре-
пляется в том числе через активное участие в таких орга-
низациях, как ОБСЕ. Мы искренне ценим Вашу деятель-
ную роль в сложный период, особенно в экономической 
и экологической сферах. Весьма плодотворный характер 
имеет сотрудничество с Офисом программ ОБСЕ в Аста-
не, – сказала действующий председатель ОБСЕ.

В завершение встречи Глава нашего государства пе-
редал теплые пожелания Президенту Финляндии Алек-
сандру Стуббу и подтвердил готовность к тесному взаи-
модействию во имя укрепления дружбы и сотрудничества 
между народами двух стран.

– Болгария является важ-
ным и надежным партнером 
Казахстана в Юго-Восточной 
Европе. Наше сотрудниче-
ство основано на узах крепкой 
дружбы и взаимопонимания. 
Мы воспринимаем Болгарию 
как стратегически важного пар-
тнера и придаем большое зна-
чение дальнейшему развитию 
отношений с Вашей страной. 
На прошлой неделе исполни-
лось 33 года с момента уста-
новления дипломатических 
отношений между нашими 
государствами. Ваш визит в 
Казахстан совпал с этим зна-
чимым событием. За этот срок 
Астана и София наладили ак-
тивный политический диалог 
на всех уровнях, основанный 
на взаимном доверии. Созда-
на прочная договорно-пра-
вовая база, крепнут связи в 
торгово-экономической и ин-
вестиционной сферах, – под-
черкнул Президент.

Глава государства отметил, 
что среди различных этниче-
ских групп, живущих в мире и 
согласии в нашей стране, есть 
и болгары, которые играют 
особую роль в укреплении от-
ношений между нашими наро-
дами.

По словам Касым-Жомарта 
Токаева, Казахстан и Болгария 
плодотворно сотрудничают в 
рамках международных ор-
ганизаций, а всестороннее и 
надежное партнерство будет и 
впредь динамично развивать-
ся.

Он также сообщил, что со-
стоявшиеся переговоры были 
содержательными, по их ито-
гам достигнут ряд конкретных 
договоренностей.

В частности, мы уделили 
особое внимание расшире-
нию торгово-экономических и 
инвестиционных связей меж-
ду Казахстаном и Болгарией. 
Хорошей тенденцией стал 
рост двустороннего товароо-
борота. В нашей стране в раз-
личных отраслях успешно ра-
ботают более 60 болгарских 
компаний. Поэтому имеется 
хорошая возможность для на-
ращивания данного показате-
ля. Мы с г-ном Президентом 
договорились об увеличении 
объемов взаимной торговли, 
а также о разработке на взаи-
мовыгодной основе новых ин-
вестиционных проектов. Под-
черкнута особая важность 
реализации совместных ини-
циатив в сферах нефти и 
газа, возобновляемых источ-
ников энергии, «зеленой» 
энергетики, атомной промыш-
ленности, цифровизации, 
инноваций, искусственного 

интеллекта, космической 
промышленности, сельского 
хозяйства, здравоохранения, 
культурно- гуманитарных свя-
зей и туризма, – сказал Гла-
ва государства.

Отмечена также акту-
альность взаимодействия в 
транспортно-логистической 
отрасли. Стороны договори-
лись проработать вопрос о 
присоединении болгарских 
морских портов Бургаса и Вар-
ны к проекту Транскаспийского 
международного транспортно-
го коридора, который уже стал 
одним из важнейших страте-
гических торговых маршру-
тов. Касым-Жомарт Токаев 
считает, что для активизации 
деятельности в этом направ-
лении необходимо эффектив-
но использовать механизмы 
Казахско-болгарской межпра-
вительственной комиссии по 
экономическому сотрудниче-
ству. Он предложил создать в 
рамках Комиссии совместную 
рабочую группу по сотрудниче-
ству в транспортно-логистиче-
ской сфере.

– Мы заинтересованы в из-
учении передового опыта Бол-
гарии в области космических 
исследований и технологий, 
оборонной промышленности, 
а также в совместной работе 
в этом направлении. В составе 
болгарской делегации пред-
ставлены крупные болгарские 
бизнесмены. Сегодня состоит-
ся бизнес-форум, планируется 
подписание ряда коммерче-
ских документов. Мы с г-ном 
Радевым примем участие в 
форуме, и это подтверждает 
особое внимание, которое уде-
ляется развитию двусторонне-
го сотрудничества. Казахстан 
готов создать максимально 
благоприятные условия для 
болгарских компаний, желаю-
щих работать на нашем рынке. 
Я предложил создать Казах-
ско-болгарский деловой совет 
для укрепления взаимодей-
ствия между бизнес-сообще-
ствами наших стран, – заявил 
Президент.

Стороны договорились 
развивать культурно-гумани-
тарные, образовательные и 
межрегиональные связи. В 
2018 году одной из улиц Со-
фии было присвоено наиме-
нование Астана, а в нашей 
столице в ближайшее время 
появится улица, названная в 
честь Софии. В целом, по мне-
нию Касым-Жомарта Токаев, 
переговоры прошли успешно, 
а реализация подписанных по 
их итогам важных документов 
обеспечат хорошую возмож-
ность для дальнейшего углу-

бления двусторонних отноше-
ний.

Глава государства сооб-
щил, что обсудил с болгарским 
коллегой актуальные вопросы 
региональной и глобальной 
повестки дня.

– Наши позиции по многим 
глобальным вопросам совпа-
дают. Поддержка взаимных 
инициатив уже стала доброй 
традицией. Успешно разви-
вается наше сотрудничество 
в многосторонних структурах. 
Я выразил признательность 
болгарской стороне, г-ну Пре-
зиденту за поддержку инициа-
тивы Казахстана по открытию 
Регионального центра ООН по 
целям устойчивого развития 
для Центральной Азии и Аф-
ганистана в Алматы. Текущие 
геополитические конфликты 
в мире вызывают обеспоко-
енность у наших стран. Мы 
убеждены, что все проблемы 
должны решаться мирным и 
политико-дипломатическим 
путем. Мы придаем особое 
значение дальнейшему раз-
витию многосторонней ди-
пломатии. Договорились и 
впредь объединять усилия и 
взаимодействовать на меж-
дународном уровне, а также 
активно участвовать в деле 
укрепления мира и стабиль-
ности.  Рассчитываю, что дан-
ный визит Президента Радева 
в нашу страну придаст новый 
импульс расширению двусто-
ронних связей, – подчеркнул 
Касым-Жомарт Токаев.

В свою очередь Прези-
дент Болгарии отметил, что 
сторонами был проведен се-
рьезный анализ межгосудар-
ственных отношений во всех 
сферах, представляющих вза-
имный интерес. По его сло-
вам, в настоящее время име-
ется огромный потенциал для 
укрепления взаимодействия.

– Уверен, что сегодняш-
ние переговоры придадут но-
вый импульс двустороннему 
сотрудничеству. Подписан-
ный Меморандум о дальней-
шем развитии Транскаспий-
ского транспортного коридора 
является олицетворением на-
ших стремлений. Необходи-
мо максимально выгодно ис-
пользовать стратегическое 
географическое положение 
Казахстана и Болгарии по 
данному маршруту, который 
связывает Азию с Европой. 
Кроме того, у нас существу-
ют огромные возможности 
не только в транспортировке 
грузов, энергетике и цифро-
визации, но и в расширении 
наших культурных связей, – 
сказал Румен Радев.

ГЛАВА ГОСУДАРСТВА КАСЫМ-ЖОМАРТ ТОКАЕВ 
И ПРЕЗИДЕНТ БОЛГАРИИ РУМЕН РАДЕВ ВЫСТУПИЛИ 

С СОВМЕСТНЫМ ЗАЯВЛЕНИЕМ ДЛЯ ПРЕССЫ

Касым-Жомарт 
Токаев выразил 
признательность 
Румену Радеву за 
то, что он принял 
приглашение по-
сетить Казахстан 
с официальным 
визитом.
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Президент Ка-
сым-Жомарт Токаев 
выразил признатель-
ность Президенту 
Румену Радеву и 
представителям бол-
гарского бизнеса за 
активное участие в 
бизнес-форуме «Ка-
захстан – Болгария». 
Глава государства 
убежден, что меропри-
ятие придаст новый 
импульс экономиче-
скому и инвестицион-
ному сотрудничеству 
двух стран.

– Официальный визит 
Президента Радева в Казах-
стан знаменует собой начало 
новой главы в нашем страте-
гическом партнерстве, кото-
рое служит движущей силой 
нашего общего прогресса. За 
тридцать лет между Казахста-
ном и Болгарией сложились 
прочные и уважительные по-

литические и дипломатиче-
ские отношения. Казахстан 
рассматривает Болгарию 
как дружественную страну и 
очень важного стратегическо-
го партнера. Однако имеются 
значительные неиспользован-
ные возможности для расши-
рения нашего торгово-инве-
стиционного сотрудничества. 
Мы считаем, что Казахстан-
ско-болгарская межправи-
тельственная комиссия по 
экономическому сотрудниче-
ству могла бы стать важной 
платформой для наращива-
ния связей между двумя стра-
нами, – отметил Президент 
Казахстана.

Далее Глава государства 
подчеркнул, что Казахстан 
готов к раскрытию новых воз-
можностей экономического 
взаимодействия, и перечис-
лил приоритетные секторы для 
расширения сотрудничества.

– Первое – транспортное 
сообщение. Казахстан и Бол-
гария занимают уникальное 
географическое положение. 
Наша страна, расположенная 
в самом сердце Евразии, слу-
жит жизненно важным звеном 
в обеспечении континенталь-
ной связанности. Мы обеспе-
чиваем 85% всех сухопутных 
перевозок между Европой и 
Китаем. Благодаря расши-
ряющейся инфраструктуре 
Среднего коридора, включая 

современные железные доро-
ги, сухие порты и логистиче-
ские центры, мы соединяем 
Восток и Запад эффективнее, 
чем когда-либо прежде. В про-
шлом году грузоперевозки по 
этому маршруту выросли на 
62%, достигнув 4,5 млн тонн. 
Это ярко демонстрирует его 
растущую значимость. Ожида-
ется, что к 2028 году пропуск-
ная способность увеличится 
до 10 млн тонн. Мы стремим-
ся расширять грузоперевозки 
по этому маршруту и привет-
ствуем присоединение BMF 
Port Burgas – ключевого логи-
стического центра на Черном 
море – к Среднему коридору, 
– сказал Касым-Жомарт То-
каев.

Вторым перспективным 
направлением Президент на-
звал устойчивую энергетику. 
По его словам, Казахстан до-
бился определенного прогрес-
са в развитии своего сектора 
возобновляемой энергетики.

– Наша страна стала при-
влекательным местом для 
крупных международных инве-
сторов в зеленую энергетику. 

В настоящее время в Казах-
стане насчитывается более 
150 объектов возобновляемой 
энергетики, общая мощность 
которых превышает 3 ГВт. 
Мы считаем, что совместные 
усилия в рамках инициативы 
Black Sea Energy будут спо-
собствовать достижению на-
ших общих целей по декарбо-
низации. Между тем Казахстан 
прилагает усилия по увеличе-
нию добычи газа, проводя ге-
ологоразведочные работы и 
участвуя в международных 
проектах. Будучи мировым ли-
дером по добыче урана, наша 
страна начала процесс стро-
ительства атомных станций, 
которые должны увеличить 
наши энергетические мощно-
сти, что в свою очередь поло-
жительно скажется на нашем 
экономическом сотрудниче-
стве, – подчеркнул Глава на-
шего государства.

Далее в выступлении был 
охарактеризован потенциал 
отечественного агробизнеса.

– Наша сельскохозяй-
ственная продукция уже экс-
портируется в более чем 70 
стран мира. Казахстан, еже-
годно поставляющий более 
восьми миллионов тонн пше-
ницы и двух миллионов тонн 
муки, входит в десятку круп-
нейших мировых экспортеров 
зерна. Мы заинтересованы 
в развитии сотрудничества 

с болгарскими партнерами в 
производстве мясной и мо-
лочной продукции, меда, рас-
тительных масел. Мы при-
ветствуем интерес компании 
Lekkerbek к инвестированию 
в мясопереработку в городе 
Шымкенте. Данный проект 
позволит внедрить современ-
ные технологии и повысить 
экспортный потенциал регио-
на, – заявил Президент.

По мнению Главы государ-
ства, значительные возмож-
ности для сотрудничества с 
болгарскими партнерами име-
ются и в фармацевтическом 
секторе. Особое внимание в 
выступлении было уделено 
цифровой трансформации. 
Президент сообщил, что го-
сударство и частный сектор 
Казахстана широко внедряют 
передовые цифровые реше-
ния.

– Чтобы повысить нашу 
конкурентоспособность, мы 
стали пионерами в разработ-
ке технологий искусственного 
интеллекта. Наши усилия по 
созданию передовой IТ-ин-
фраструктуры, включающей 

строительство суперкомпью-
теров и центров обработки 
данных, станут основой буду-
щего прогресса Казахстана. 
Параллельно мы запускаем 
Международный центр искус-
ственного интеллекта, при-
званный содействовать раз-
витию экономики, основанной 
на искусственном интеллек-
те. Г-н Президент, Вы сооб-
щили мне о впечатляющих 
достижениях Вашей страны 
в освоении искусственного 
интеллекта и создании соб-
ственного суперкомпьютера. 
Эти достижения закладывают 
основу для наших взаимных 
обменов в этой чрезвычайно 
важной области. В Казахста-
не создается пилотная зона 
CryptoCity, в которой крипто-
валюты будут интегрированы 
в повседневные транзакции 
и более широкую экономиче-
скую деятельность, – отме-
тил Касым-Жомарт Токаев.

Он также пригласил бол-
гарские компании изучить 
возможности, предлагаемые 
Международным финансо-
вым центром «Астана», и при-
соединиться к динамичной 
экосистеме МФЦА.

В завершение своего вы-
ступления Президент вновь 
подтвердил готовность Казах-
стана углублять партнерство 
с Болгарией по широкому 
спектру направлений.

Культурная повестка Национального 
курултая: тысячи казахстанцев 
участвуют в проекте «100 книг»

Продолжается проведение общенацио-
нального опроса по определению 100 са-
мых читаемых и любимых книг отечествен-
ной литератур.

Сегодня в столице состоялось тематическое мероприя-
тие с участием членов Национального курултая, писателей, 
общественных деятелей и читателей, на котором были 
подведены предварительные итоги. На сегодняшний день 
в голосовании приняли участие более 16 тысяч граждан.

По данным организаторов – Казахстанского института 
общественного развития, опрос продлится до 23 июля. Фи-
нальный список 100 самых читаемых и любимых произве-
дений отечественных авторов будет представлен 10 авгу-
ста – в День Абая.

Проект был инициирован 23 апреля 2025 года, в пер-
вый в истории Национальный день книги, учреждённый по 
предложению членов Национального курултая. Инициати-
ву поддержал Президент Касым-Жомарт Токаев. Глава го-
сударства неоднократно подчеркивал значимость развития 
культуры чтения в обществе, а также необходимость обе-
спечения доступности книг.

Выступая на мероприятии, депутат Мажилиса, член 
фракции партии «AMANAT», член Национального курултая 
Айдос Сарым отметил, что инициатива не только содей-
ствует формированию литературного вкуса, но и служит се-
рьёзным ориентиром для всей книжной индустрии страны.

«Если по итогам опроса мы увидим, что определённые 
книги читают и любят повсеместно, это станет стимулом 
для переизданий, для их продвижения и популяризации. 
Такие опросы – это способ противостоять информацион-
ному шуму, выработать устойчивый и научно обоснованный 
вкус к литературе. И, как в других странах, создать список 
книг, которые не теряют своей ценности с течением време-
ни. Мы сможем понять, что волнует общество, какие жанры 
предпочитает молодёжь, какие – старшее поколение. Это 
не просто список – это зеркало эпохи», – подчеркнул он.

По словам Айдоса Сарыма, предварительные данные 
позволяют анализировать региональные предпочтения, 
вкусы разных возрастных и языковых групп. Кроме того, 
такие исследования дают сигнал издателям, какие кни-
ги востребованы и чему стоит уделить внимание. Проект 
уже стал важным культурным событием, а с его помощью 
в будущем можно будет строить целые социокультурные 
исследования.

Кроме того, в рамках проекта «100 книг» предусмотре-
ны символические поощрения для участников. При под-
держке партнера проекта «100 книг» – сети магазинов 
«Меломан-MARWIN» подарочные карты были вручены 
9000-му, 10 000-му и 16 000-му проголосовавшим. Это 
стало не только приятной неожиданностью для читате-
лей, но и дополнительным стимулом для вовлечения 
граждан в процесс выбора 100 любимых книг казахстан-
цев.

Так, 9000-ным проголосовавшим стал житель Астаны 
Жүсіп Амантай, 10000-ным участником – жительница 
Караганды Әсел Көшен, а 16000-тысячным – жительни-
ца Актобе Гүлжан Өтегенова.

Стоит отметить, что активное участие в продвижении 
культуры чтения принимает партия «AMANAT». С сентя-
бря 2023 года партия реализует проект «Кітап-AMANAT», 
в рамках которого по всей стране, особенно в малых горо-
дах и сёлах открыто 23 книжных центра. В них проходят 
литературные вечера, встречи с писателями, конкурсы 
чтецов. Всего было проведено более 700 мероприятий. 
Книги доступны по ценам ниже рыночных, а сами центры 
стали настоящими общественными площадками для об-
щения и просвещения.

Каждый казахстанец может принять участие в голосо-
вании через мобильное приложение eGov Mobile, выбрав 
от одной до десяти книг. Важно указать как название про-
изведения, так и его автора.

ГЛАВА ГОСУДАРСТВА ВЫСТУПИЛ НА 
БИЗНЕС-ФОРУМЕ «КАЗАХСТАН –БОЛГАРИЯ»
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Cumhurbaşkanı Recep Tay-
yip Erdoğan, Kurban Bayramı 
dolayısıyla yayımladığı mesa-
jında, tüm vatandaşların Kur-
ban Bayramı’nı tebrik etti.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
mesajında şunları kaydetti: 
“Müşerref olduğumuz Kur-
ban Bayramınızı can-ı gönül-
den tebrik ediyorum. Bizleri 
bir bayrama daha kavuşturan 
Cenab-ı Allah’a sonsuz hamd 
olsun. Bu aziz ve mübarek gün-
lerin ülkemiz, milletimiz, İslam 
âlemi ve tüm insanlık için ha-
yırlara vesile olmasını diliyo-
rum.

“BİRLİK RUHUMUZU 
TAZELEDİĞİMİZ 
BAYRAMLAR, AYNI

 ZAMANDA RIZAYI İLA-
HİYE AÇILAN BEREKET 

KAPILARIDIR”

Kestiğiniz kurbanların, et-
tiğiniz duaların, yaptığınız 
ibadetlerin Hak katında kabul, 
karin ve makbul olmasını Rab-
bimden niyaz ediyorum. Yüce 
Allah bizleri sağlık, huzur ve 
esenlik içinde idrak edeceği-
miz; selim bir kalple şuuruna 
ereceğimiz daha nice bayram-
lara eriştirsin, diyorum.

Birlik ve beraberlik ruhu-
muzu tazelediğimiz, dayanışma 
ve kardeşlik bağlarımızı güç-
lendirdiğimiz bayramlar, aynı 
zamanda rızayı ilahiye açılan 
birer bereket kapılarıdır. Mil-
let olarak hep birlikte teneff üs 
ettiğimiz bayram iklimi, yar-
dımlaşma ve muhabbet duy-
gumuzun en üst düzeyde sey-
rettiği mümbit bir atmosferdir. 
86 milyon vatandaşımızın her 
birinin bu atmosferi iyi değer-
lendireceğine; hayır ve hasenat 
faaliyetleriyle güzelleştireceği-
ne yürekten inanıyorum.

Gazze’de ve işgal altındaki 
topraklarda destansı bir müca-
dele veren; İsrail’in bütün bar-
barlıkları karşısında vakur bir 
direniş sergileyen Filistinli kar-
deşlerimizi de ülkem ve mille-
tim adına hürmetle selamlıyor, 
Kurban Bayramlarını yürekten 
tebrik ediyorum. Saldırılarda 
şehit düşen tüm Gazzeli kar-
deşlerimi rahmetle yâd ediyor; 
yaralılara acil şifalar diliyorum. 

“GÖNÜL COĞRAFYAMI-
ZIN FARKLI KÖŞELERİNDE 
SÜREGELEN İSTİKRARSIZ-

LIKLARIN BİR AN ÖNCE 
SON BULMASINI TEMENNİ 

EDİYORUM” 

Gazze, Sudan ve Somali 
başta olmak üzere, gönül coğ-
rafyamızın farklı köşelerinde 
süregelen istikrarsızlıkların bir 
an önce son bulmasını temenni 
ediyorum. 

Türkiye olarak gerek Filis-
tin’deki soykırımın durdurul-
ması gerekse Rusya-Ukrayna 
arasındaki savaşın adil bir ba-
rışla neticelenmesi için elimiz-
den gelen gayreti gösteriyo-
ruz. 2 Haziran Pazartesi günü 
İstanbul’da yapılan toplantı, 
dördüncü yılına giren kuzeyi-
mizdeki kanlı savaşın bitiril-
mesi yönünde tarihî bir adım 
olmuştur.

Komşumuz Suriye’de Yeni 
Yönetimin ülkenin millî birliği, 
toprak bütünlüğü ve sürdürü-
lebilir kalkınması için verdiği 
mücadeleyi takdirle karşılıyo-
ruz. Bölgedeki tüm kardeş ül-
kelerin de destekleriyle Suriye, 
inanıyoruz ki kalıcı huzura ka-
vuşacak, eski ihtişamlı günleri-
ne yeniden dönecektir.

“KÜRESEL PİYASALAR-
DAKİ DALGALANMALA-
RIN ÜLKEMİZE ETKİSİNİ 

ASGARİYE İNDİRECEK 
EKONOMİ POLİTİKALARI-
NI KARARLILIKLA UYGU-

LUYORUZ”

Küresel piyasalardaki dal-
galanmaların ülkemize etkisini 
asgariye indirecek ekonomi po-
litikalarını kararlılıkla uygulu-
yoruz. Makroekonomik istikrar 
ve reform programının olumlu 
etkilerini enfl asyon başta olmak 
üzere birçok alanda görüyoruz. 
Hayat pahalılığı başta olmak 
üzere, vatandaşlarımızın hayat 
standardını düşüren her türlü 
sorunla mücadelemiz sürüyor.

Aynı şekilde, Asrın Felake-
tinin açtığı yaraları süratle sa-
rıyoruz. 201 bin konutumuzun 
anahtarını hak sahibi afetzede-
lerimize teslim ettik. 252 bin 
ilave yapı ile, inşallah yıl başına 
kadar toplam 453 bin konut ve 
iş yerinin anahtarlarını dep-
remzede kardeşlerimize takdim 
edeceğiz.

“EKONOMİ, DIŞ PO-
LİTİKA VE GÜVENLİK 

ALANINDA ATTIĞIMIZ 
ADIMLARI ‘TERÖRSÜZ 

TÜRKİYE’ SÜRECİMİZLE 
DAHA MUHKEM BİR ZE-

MİNE OTURTTUK”

Ekonomi, dış politika ve 
güvenlik alanında attığımız 
adımları ‘Terörsüz Türkiye’ sü-
recimizle daha muhkem bir ze-
mine oturttuk. Örgütün kendi-

ni fesih ve silah bırakma kararı 
almasının ardından yeni bir 
aşamaya geçtik. Aziz milletimi-
zin duası, siyaset kurumunun 
desteğiyle yakın bir zamanda 
yarım asırlık bir musibetten 
ülkemizi inşallah hep beraber 
kurtaracağız. Şu hususun altını 
da özellikle çizmek istiyorum: 
Şehitlerimizin ruhlarını muaz-
zep edecek; şehit yakınlarımız 
ve gazilerimizi incitecek hiçbir 
girişime bugüne kadar müsa-
ade etmedik; bundan sonra da 
asla müsaade etmeyiz. ‘Terör-
süz Türkiye’ menziline suhu-
letle vardığımızda daha güçlü, 
çok daha müessir bir geleceği, 
öyle inanıyorum ki hep birlikte 
kucaklayacağız.

86 milyon olarak ebedi kar-
deşliğimizi ve iç cephemizi 
güçlendirdiğimiz bir dönem-
de, ana muhalefetin ‘kimseyle 
bayramlaşamayan parti’ hâline 
dönüşmesinden duyduğumuz 
üzüntüyü de ifade etmek iste-
rim. Temennimiz; yanlışta ıs-
rarın bir an önce son bulması 
ve Türkiye’nin tüm renklerinin 
özellikle bayramlarda bir araya 
gelmeyi başarabilmesidir. Çün-
kü ülkemizin dört bir yanını 
süsleyen billboardlarda dediği-
miz gibi; ‘adımız kardeşlik, so-
yadımız Türkiye’dir.

“YOLA ÇIKACAK TÜM 
VATANDAŞLARIMIZDAN 

TRAFİK KURALLARINA 
TİTİZLİKLE UYMALARINI 

İSTİRHAM EDİYORUM”

Bu düşüncelerle, Kurban 
Bayramı’nın ülkemiz, mil-
letimiz ve tüm insanlık için 
bir kez daha hayırlara vesile 
olmasını temenni ediyorum. 
Tüm vatandaşlarımın, gönül 
coğrafyamızda ve dünyanın 
farklı ülkelerindeki her bir 
kardeşimin bayramını tek-
rar tebrik ediyorum. Rabbim, 
hac farizasını yerine getirmek 
üzere kutsal topraklarda bu-
lunan tüm kardeşlerimizin 
dua ve ibadetlerini kabul eyle-
sin, diyorum.

Yola çıkacak tüm vatan-
daşlarımızdan trafik kural-
larına titizlikle uymalarını 
özellikle istirham ediyorum. 
Sizleri bir kez daha saygıyla, 
sevgiyle selamlıyor; hepinize 
hayırlı bayramlar diliyorum. 
Kurban Bayramımız mübarek 
olsun. Kalın sağlıcakla…”

BM YEŞIL İKLIM FONU, 
KAZAKISTAN’A 280 MILYON DOLAR 

FON TAHSIS EDECEK

Kazakistan, iklim değişikliğiyle mücadeleyi 
amaçlayan çevresel girişimleri desteklemek 
amacıyla BM Yeşil İklim Fonu’ndan 280 milyon 
dolar fon almaya hazırlanıyor.

Kazakistan Ekoloji ve Doğal Kaynaklar Bakanı Yerlan 
Nıssanbayev (Nyssanbayev), 3 Haziran 2025 tarihinde Parla-
mentoda yaptığı konuşmada iklim değişikliğiyle mücadeleyi 
amaçlayan çevresel girişmleri desteklemek amacıyla ülkenin 
Birleşmiş Milletler (BM) Yeşil İklim Fonu’ndan 280 milyar 
dolar fon almaya hazırlandığını bildirdi.

Bakan Nıssanbayev, «Fonlar, yenilenebilir enerji kaynak-
larının geliştirilmesi, endüstriyel sektörde düşük karbonlu 
teknolojilerin tanıtımının teşvik edilmesi ve elektrikli araçla-
rın geliştirilmesinin desteklenmesi için kullanılacak.» bilgisi-
ni verdi.

KAZAKİSTAN 7 PROJEYİ İÇEREN ÜLKE 
PROGRAMI HAZIRLIYOR

Nısaanbayev, Kazakistan’ın sera gazı emisyonlarının azal-
tılması, kırsal su temin sistemlerinin dayanıklılığının artı-
rılması, hayvancılık çift liklerinin modernizasyonu ve özel 
sektörde yeşil finansman girişimlerinin desteklenmesine 
odaklanan yedi projeyi içeren bir ülke programı hazırladı-
ğını kaydetti. Söz konusu bütçe 1 milyar doları aşarken, 630 
milyon doların BM Yeşil İklim Fonu’ndan tedarik edilmesi 
bekleniyor.

YEŞİL İKLİM FONU

Yeşil İklim Fonu, BM tarafından iklim değişikliğiyle mü-
cadele kapsamında, az gelişmiş ülkelerin karbon emisyonları-
nı azaltmak, daha temiz enerji kaynakları geliştirmek ve iklim 
uyum hedefl erine ulaşmaları için ihtiyaç duydukları parayı 
kanalize etmelerine yardımcı olmak amacıyla kurulmuştu.

Fon, gelişmekte olan ülkelerin iklim değişikliğine uyum 
sağlamalarına ve iklim dostu bir ekonomi inşa etmelerine 
yardımcı olmayı amaçlıyor ve bu çerçevede hibeler, krediler, 
garantiler ve öz sermaye sağlıyor, ayrıca özel sermayeyi hare-
kete geçirme çalışmaları yürütüyor.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Kurban Bayramı 
dolayısıyla yayımladığı mesajında, “Ekonomi, dış 
politika ve güvenlik alanında attığımız adımları 
‘Terörsüz Türkiye’ sürecimizle daha muhkem bir 
zemine oturttuk. ‘Terörsüz Türkiye’ menziline 
suhuletle vardığımızda daha güçlü, çok daha 
müessir bir geleceği, öyle inanıyorum ki hep 
birlikte kucaklayacağız” dedi.

“Terörsüz Türkiye menziline 
vardığımızda, daha güçlü 

ve müessir bir geleceği hep 
birlikte kucaklayacağız”
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Ancak, bu arşiv belgesinin 
arkasında büyük olaylar var.

Vergi kayıtları – tahrir 
defterlerini hazırlayan 
hükümet yetkilileri, 
çalışmalarının değerini 
günümüz araştırmacıları 
kadar bilmiyorlardı. Belgeyi 
hazinede toplanacak paranın 
bir raporu olarak gördüler. 
Bugünün araştırmacıları 
bunu zamanın aynası olarak 
görüyor. Çünkü buraya 
yansıyan sadece ekonomik 
sorunlar değil. Bölgelerimizin 
yer isimlerini ve hidronimlerini 
netleştiren, halkımızın 
etnogenezini belirleyen ve 
etnografyaları hakkında 
bilgi veren paha biçilmez bir 
belgedir.

Antropoloji, arkeoloji, arkeografi, 
epigrafi, şecere, metroloji, Veksilloloji 
(Bayrakbilim) ve diğer alanlardaki araş-
tırmacılar şimdiye kadar tahrir deft er-
lerini kullanamadılar. Nezir Ahmedli 
sayesinde herkese açıldı. Öz soyunu öğ-
renmek isteyen, memleketinin adını be-
lirtmek, atalarının hangi tayfadan, soy 
ve nesile mensup olduğunu merak eden 
herkes bu “aynaya” bakarak kendisini 
ve soyunu görecek.

Tahrir deft erleri, demokratik görü-
nümlü Gürcü şovenistlerin iç yüzünü 
gözler önüne seriyor. Burada Ahıska 
Türklerinin kesin sayısı, topraklarının 
alanı, malları ve mülkleri ile birlikte et-
nik kimlikleri de netleştirilmiştir. Bel-
gelerden anlaşılıyor ki, pek çok Gürcü 
siyasetçinin ilime değil siyasete hizmet 
eden bilim insanlarının dediği gibi 
Ahıska Türkleri zorla Türkleştirilen 
Gürcüler değil. Aksine, Gürcü hükü-
met yetkilileri şovenist bir tavırla, Gür-
cü soyadlarının sonuna ekler ekleyerek 
Ahıska Türklerini Gürcüleştirmeye ça-
lıştılar.

Kimya felsefesi doktoru Nezir Ah-
medli, tarihsel gerçekleri çarpıtan bi-
lim adamlarının ve politikacıların ya-
lanlarını ortaya çıkarmak için sekiz 
yıldır yorulmadan çalışıyor.

Millet gazetesinin 10 yılı aşkın süre-
dir siyasetle uğraşan ve meclis muhabi-
ri, editör yardımcısı ve yazı işleri mü-
dürü olarak çalışan Nezir Ahmedli’ye 
sanki Allah tarafından vergi verildi.

Aniden yön değiştirdi. Önce doğup 
büyüdüğü ve şimdi Ermeni işgali altın-
da olduğu Daralayaz ilçesine bağlı Ga-
bud köyünü yazdı.

2016 yılında yayınladığı bir kitapta 
tahrir deft erleri kullandı.

2017 yılında, 1831 ve 1842 Dere-
leyaz ve Göyçe mahallelerinin tahrir 
deft erlerinin yanı sıra Aşık Alesger ve 
diğer ünlü sanatçıların  hayatını ve şe-
ceresini tahrir deft erlerinin yardımı ile 
netleştiren “Gerçek ve Yanlışlar Hakikat 
Divanında Seçilir” adlı bir kitap yazdı. 
Belgelere dayanan kitap, kimileri tara-
fından süngü ile karşılandı. Sosyal ağ-
larda eleştiriden hakarete ve hicivlere 
gittiler.

Nezir Ahmedli, onlara gerçekler ve 

belgelerle cevap verse de pek etkin ol-
madı. Hatta sahte belgeler oluşturmak 
ve Nezir Ahmedli’yi susturmaya ve onu 
geri çekilmeye zorlamak için modern 
bilgisayar programları kullandılar. Çok 
ciddi ve önemli işinden vazgeçmek ve 
kötülere karşılık vermek zorunda kaldı.

Belgelerin ve kanıtların gerçekliğin-
den dolayı özür dilemek yerine yüzlerce 
imza topladılar ve yetkililere şikayette 
bulundular. Şikayet mektubu, 1937 ol-
saydı Bakan Ahmedli ve onun gibileri 
idam ettirecek şekilde hazırlanmıştı.

Saygın bilim adamlarının uzmanlı-
ğıyla konuyu araştıran devlet organları 
da Nezir Ahmedli’nin yaptığı çalışma-
nın önemini görerek yazılı şikayetle-
ri dikkate almadı. Nezir Ahmedli’nin 
sonraki kitapları, ülkenin yetkili bilim 
kurumlarının - AMİA Tarih ve Folklor 
Enstitüleri, Ulusal Tarih Müzesi’nin bi-

limsel konseylerinin kararlarıyla yayın-
landı. 5 ciltlik “İrevan Vilayeti Tahrir 
Deft eri”, “Nahçıvan Vilayeti ve Ordu-
bad Dairesi Tahrir Deft eri” ve diğer ki-
tapları Ermeni sahtekarların iç yüzünü 
ortaya çıkardı.

2019 yılında “Doğru-Yanlış Hakikat 
mahkemesinde Seçilir” kitabının deva-
mı niteliğindeki “Azerbaycan aşıkları 
ve arşiv belgeli halk şairleri” kitabını ya-
yınladı. Önceki kitap esas olarak Göy-
çeli sanatçılar hakkındaydı ve ikincisi, 
Azerbaycan’ın tüm coğrafyasını kapsa-
yan 17 önemli halk sanatçısının ve usta 
aşığın hayatını aydınlatıyordu. Aşık Va-
leh, Ak Aşık, Şair Aydın’da olduğu gibi 
aşıklarımızın ve halk şairlerimizin yaş-
larının 40-50 yaş abartıldığı ortaya çıktı. 
Aynı kitabın Tebriz baskısına (2020) ise 
Ahıskalı Hasta Hasan da dahil edildi.

İnatçı ve sert Nezir Ahmedli yüksek 
kan şekerinden muzdarip ve doktor ona 
sağlığını korumak için her gün 2 saat 
yürümesini tavsiye ediyor. Ancak za-
manını, yayınlanmak üzere tahrir def-
terlerini hazırlamaya adıyor. Bu arada 
Derbent şehri, Gazakh ve Şamşaddil 
ilçelerinin tahrir deft erlerini yayınladı. 
Sıradaki Zangazur ilçesi, Borçalı ilçesi 
ve Karabağ ilidir.

Diyabet komplikasyonları, Nezir 
Ahmedli’nin gözlerini hasta etti, bir-
kaç ameliyat geçirdi ve halen tedavi 
görüyor. Doktorlar ona yazmaya daha 
az dikkat etmesini tavsiye ediyor. Ama 
hayatını ulusunun tarihini inceleyerek 

geçiriyor. Kendi aile bütçesi pahasına 
hazırlayıp yayınladığı bu kitaplar sadece 
tarih değil, aynı zamanda tahrir deft er-
lerinin kapladığı bölgenin pasaportu ve 
tapusu olduğu için düşmana karşı kes-
kin bir ideolojik silahtır.

Nezir Ahmedli sadece tahrir deft er-
lerini yayınlamakla kalmıyor, aynı za-
manda bu kitaplara ciddi gerçeklerden 
yola çıkarak yorum ve açıklamalar da 
yazıyor. “Derbent Şehri’nin Tahrir Def-
teri” Rusya’nın politikasını ortaya ko-
yan ciddi bir belge.

Dolayısıyla, 1831 tarihli tahrir deft e-
rinde Derbent şehrinde sadece üç Lezgi 
tutsağı vardı (şehrin nüfusu tamamen 
Türk), ancak şimdi Lezgiler’den daha az 
Türk var. 2019 yılında yapılan son nüfus 
sayımına göre Derbent şehrinde Azer-
baycan Türklerinin sayısı %  32,3’e düş-
tü, Lezgi nüfusu % 33’ün biraz üzerinde 

oldu. Bu gerçek, hem Çarlık Rusya’sının 
hem de halefl eri Bolşeviklerin asimilas-
yon politikasını ortaya koymaktadır.

Gayreti ve milli değerlerine olan bağ-
lılığıyla tanınan Nezir Ahmedli, yaptığı 
işin fazla olmasına rağmen talebimize 
olumlu cevap vererek Ahıska Türkle-
ri hakkında olan tahrir deft erlerini de 
araştırmaya aldı. Ayrıca tahrir deft erle-
rinin Rusça olduğunu ve 19. yüzyıl el 
yazmasında yapıldığını söylemeliyim. 
Rus eğitimli insanların çoğu o yazıları 
net okuyamıyor. Ancak Nezir Ahmedli 
bu alanda o kadar uzmanlaşmıştır ki, 
kıskanmamak imkansızdır.

Nisan 1972’den beri Hasta Hasan’ın 
şiirlerini toplamaya ve hayatını öğren-
meye çalışıyorum. Bu konuda birkaç 
kitap ve yaklaşık 10 makale yayınladım. 
Ancak, aşığın kesin doğum tarihini be-
lirleyemedim. Topladığım anılardan ve 
efsanelerden onun ne zaman doğduğu 
ve ne zaman öldüğü hakkında yazdım 
ama yazdıklarımın doğru olmadığını 
hissettim. Gürcistan’a gidip oradaki 
arşivlerde araştırma yapma imkanım 
olmadı.

Tifl is’te yaşayan ve üniversitede 
öğretim görevlisi olan merhum Valeh 
Hacılar, Gürcistan Bilimler Akademi-
si’nin bir üyesiydi. Uzun yıllar Gürcü 
arşivlerinde çalışmış ve orada Türkçe 
elyazmaları üzerine değerli eserler yaz-
mış, uzun yıllar Hasta Hasan’ı incele-
miştir. Ayrıca Aşık hakkında ilk kitabı 
da yazdı.

Hırtız köyünün tahrir deft erini bul-
du. Yukarıda bahsettiği Hasan’ın Hasta
Hasan olduğu sonucuna varmıştır.

Görüşümü merhum Valeh Ha-
cılar’a da ifade ettim. Makalede de
yazdım. Hırtızlı Hasan ile Hasta Ha-
san’ın çocuklarının isimleri uyuşmu-
yordu. Doğdukları ve yaşadıkları köy
konusunda da aynı fikirde değildik.
Tek güvenç yerim Nezir Ahmedliydi.
Çünkü onun gibi tahrir deft erleri ile
çalışabilecek ikinci bir araştırmacı ta-
nımıyordum. Hasta Hasan hakkında
bilmediğim şeyi açıklasaydı, ancak o
yapabilirdi. Ondan defalarca Tifl is’e
gitmesini ve arşivlerde Levis köyünün
tahrir deft erini ve Hasta Hasan ile il-
gili belgeleri bulmasını istedim. Önce
Tifl is arşivlerini araştıran Çek araştır-
macı Voytex Kubek’i ekledi. Yazışma-
lar, anlaşmalar bir yıldan fazla sürdü.
2019’da kendisi Tifl is’e gitti. Arşivlerde
çalışmak ve belgelerle tanışmak kolay
olmadı. Bürokratik engeller onu eli
boş dönmeye zorladı. Orada bir haft a
kalmasına rağmen onun arşive girişine
izin verilmedi.

Nezir Ahmedli pes etmedi ve
2020’de ikinci kez inatla Tifl is’e gitti.
Sonuçta Hasta Hasan ile ilgili belge-
leri buldu. Nezir Ahmedli, Hasta Ha-
san’ın hayatına açıklık getirmekle kal-
madı, aynı zamanda onun öğrencisi,
ünlü Çıldırlı Aşık Şenlik’in ustası olan
Aşık Nuri’yi ve Nuri’nin oğlu Aşık Ba-
lakişi’yi de ortaya çıkardı. Harika bir
bilimsel makale yazdı ve yıllarca yap-
tığımız hataları düzeltti. Bu yeterli de-
ğildi. Hertviz bölgesinin tahrir deft eri-
nin fotoğrafını da getirdi. Karonovirüs
nedeniyle yolların kapatılması, Nezir
Ahmedli’nin Ahıska ilçesinin diğer kı-
sımlarının ve Ahıska Türklerinin yaşa-
dığı diğer bölgelerin tahrir deft erlerini
almak için Tifl is’e dönmesine izin ver-
medi.

Böylece, Hertvis sancağının bir tah-
rir deft erini yayınlamak için hevesle
hazırladı. Kitaba Ahıska Türklerinin
tarihi ile ilgili önemli bir açıklayıcı yazı
ekledi.

Böylece “Ahıska kazası, Hertvis na-
hiyesinin Tahrir deft eri.

1850 Yıl” yayına hazırlandı.
Bu kitabın hazırlanmasında bize

maddi ve manevi destek sağlayan Dün-
ya Ahıska Türkleri Birliği Başkanı Sn.
Ziyaddin İsmihanoğlu Kassanov’un ve
“Ahıska Gazetesi” baş editörü Rovshan
İsmayilov’un hizmetlerini unutmama-
lıyız. Her ikisine de, kitabın hazırlan-
masında emeği geçen herkese teşekkür
ederim. Bu kitabın hazırlanması bana
huzur verdi. Belgeler gerçeği ortaya
koyduğu için - Rus işgalinden 22 yıl
sonra bile Hertvis bölgesinde yaşayan
nüfusun büyük çoğunluğunun Ahıska
Türkleri olduğu ortaya çıktı. Bu kitap,
uluslararası kuruluşlar nezdinde dili-
mizi uzatıyor ve Ahıska halkını mem-
leketlerine dönmeye teşvik ediyor, on-
lara engel olmak isteyenlere karşı bir
kalkan oluyor.

Ahıska Türklerinin kamera görün-
tüsünü uluslararası kuruluşların ve Rus
hükümetinin önüne koyarak şunu söy-
lemeliyiz:

“Sivil nüfusu ezen ve sürgüne gön-
deren Rus hükümetiydi. Rus hükümeti,
Ahıskalı Türklere vurulan maddi zararı
ödemeli ve onları yine de anavatanları-
na iade etmelidir!”

25-28.03.2021
Ali Şamil

TAHRİR DEFTERLERİ 19’CU YÜZYILIN AYNASIDIR
Devamı.
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Дархан Кыдырали: 
Джучи — предок казахских ханов

Изучение своей истории и культурного наследия — га-
рантия нашего стабильного будущего. Возможно, поэто-
му в последние годы Глава государства Касым-Жомарт 
Токаев уделяет большое внимание модернизации исто-
рических ценностей казахской нации. На прошедшем в 
Атырау курултае Президент страны указал на особое 
место Улуса Джучи (Жошы) в государственной тради-
ции Казахстана, остановился на важности изучения 
исторической личности хана Джучи, его места и роли в 
казахской истории. Сенатор, доктор исторических наук, 
академик НАН РК Дархан Кыдырали, активно участву-
ющий в исследовательских работах, рассказал о роли 
хана Джучи в казахской истории, коснувшись также 
темы Золотой Орды.

Первая попытка

Казахское ханство — это важ-
ная историческая веха, ведь 
его возникновение, даже само 
появление нации на историче-
ской сцене не были случайными. 
Этому предшествовал опреде-
ленный исторический период, 
который перешел в дальнейшую 
веху. Один из его отрезков пере-
секает Золотая Орда — Великий 
улус. Тема Золотой Орды иссле-
дована фрагментарно, особенно 
в советский период изучать ее 
не очень-то разрешалось. Поэ-
тому наши историки-любители, 
в основном, не отдаляются от 
Чингисхана. Но системные ис-
следования в части образования 
государства, его последующе-
го социально-экономического 
развития, деятельности Улуса, 
как связующего центра для ци-
вилизаций, расположенных на 
Шелковом пути, его культуры и 
литературы не велись. В связи с 
этим, когда в 2015 году отметили 
550-летие Казахского ханства, 
мы предложили отметить 750-ле-
тие Золотой Орды — Великого 
улуса, а затем и 800-летие Улу-
са Жошы. В том же году, чтобы 
не упускать времени, мы нача-
ли исследовательскую работу. 
Иногда говорят, что история 
казахского народа не имеет глу-
боких корней, что у нас не было 
государственности. С целью до-
казательства давнего происхож-
дения нашей государственности 
с помощью конкретных фактов 
мы организовали масштабные 
международные экспедиции. В 
частности, в 2016 году мы прове-
ли международную экспедицию в 
аймак Кентай, в Монголии. В сле-
дующем 2017 году была прове-
дена международная экспедиция 
«Из Кентая в Улытау». В ней при-
няли участие 18 ученых. В 2018 
году издали несколько книг, про-
вели крупные совещания. В 2019 
году мы организовали большую 
международную конференцию в 
Париже. В ней приняли участие 
видные ученые из разных стран. 
Кроме того, прошли представи-
тельные форумы в Стамбуле, 
Астане, Таразе, Бишкеке, было 
издано около 20 книг.  В том чис-
ле были изданы 5 томов книги 
Рашид ад-Дина, со сборником 
различных документов. В числе 
документов можно отметить мо-
нографии о Джучи и Берке.

Вдохновение
 историей

На наше счастье, у нас со-
хранилось едиственное истори-
ческое наследие Чингисхана и 
его династии — мавзолей Джучи. 
Он находится в нашей Сарыар-
ке. Нет никаких других памятни-
ков, оставшихся от детей, внуков 
и правнуков Чингисхана. О Джу-
чи осталось множество легенд, 
даже музыкальных. Например, 
есть фольклорное наследие — 

кюй «Аксак кулан». Очень цен-
ные рассказы остались от Маш-
хур Жусупа. Интересно, что в 
Монголии почти нет сведений 
о Джучи. Там до последнего 
времени, пока мы не провели 
экспедиции, немногие знали о 
нем. Только с 2017–2018 годов 
у них появился интерес к Джучи, 
и для него выделили специаль-
ное место в Музее Чингис-хана в 
Улан-Баторе.

Национальный 
музей Чингисхана 
в Улан-Баторе

Как говорят ученые, в 2024 
году исполняется 800 лет с 
восхождения Джучи на ханский 
трон. И возникает вопрос: «Так 
мы же недавно отмечали 750-ле-
тие Великого Улуса — Золотой 
орды?». Мы отсчитываем само-
стоятельность Золотой Орды не 
с восхождения Джучи на трон, а 
с курултая в Таласе. Известно, 
что на Таласе, где образова-
лись многие государства, в 1269 
году прошел Великий курултай, 
созванный ханом Кайду, и в 
Великой степи появились Улус 
Джучи (Великий улус — Золотая 
Орда) и Моголистан. По призы-
ву Кайду на берегу реки Талас 
собрались принцы из числа по-
томков Чагатая, Угедея, Джучи и 
провели первый в Центральной 
Азии Великий курултай. Он так 
и называется — курултай на реке 
Талас 1269 года. Выбор этого 
исторического места для прове-
дения курултая не был случай-
ным. В этом регионе, издавна 
считавшемся благодатной зем-
лей, размещалась ставка Огыз 
хана, отсюда начался Тюркский 
каганат. После Таласской битвы 
751 года тюрки впервые приня-
ли Ислам, после того, как дали 
сокрушительный отпор Империи 
Тан. После этого здесь возник-
ли города Баласагун, Суяб, Та-
раз и государство Караханидов. 
Поэтому в этом месте, которое 
Махмуд Кашгари называл «Ве-
ликий Талас», сакральном для 
тюрков, Кайду провел курултай. 
В курултае под руководством 
Кайду приняли участие от Зо-
лотой Орды — Беркечар и Монке 
темир, от улуса Чагатая — Барак. 

Вообще, вместе с Улусом 
Джучи мы должны придавать 
значение улусу Чагатая и Мого-
листану. Потому, что если в то 
время северная часть террито-
рии современного Казахстана 
относилась к Золотой Орде, то 
Южное Семиречье, Чу-Талас-
ский регион относились к Мого-
листану, региону Чагатая. Все 
это мы должны рассматривать в 
целом. Потому, что эти регионы 
и государственные образова-
ния были тесно связаны и, впо-
следствии, они стали основой 
для возникновения Казахского 
ханства. В частности, нельзя за-
бывать, что Казахское ханство 
возникло именно в Моголистане.

Купольные 
мавзолеи

После того, как Джучи умер, 
в Великой степи, в регионе Улы-
тау был построен красивый мав-
золей. Вблизи мавзолея есть 
место, которое называют «орда 
Джучи». Мавзолей Джучи хана, 
расположенный на берегу реки 
Каракенгир, относится к пор-
тально-купольному типу. Купола 
построены из обожженного кир-
пича и покрыты синей глазурью. 
В ходе раскопок в месте захоро-
нения Джучи, проведенных под 
руководством Ж.Смаилова, были 
обнаружены остатки поселения, 
построенного из кирпича-сырца. 
Упоминание об этом мавзолее в 
Улытау впервые встречается в 
работе историка XVI Хафиза Та-
ныша «Шараф-наме-и шахий». 
В этом историческом труде опи-
сывается остановка правителя 
Бухары Абдаллаха вблизи мав-
золея Джучи хана во время его 
поездки в Улытау, весной 1552 
года. Академик Каныш Сатбаев 
писал о мавзолее Джучи в статье 
«Доисторические памятники в 
Джезказганском районе»: «Спра-
ва от горы Баскагыл, на берегу 
реки Кенгир сохранились три пря-
моугольных старинных мавзолея 
из обожженого кирпича, с купо-
лами. Форма и размер кирпичей 
близки к „золотоордынскому сти-
лю“. По легендам, эти мавзолеи 
принадлежат Алаша хану, Жошы 
хану и домбристу-импровизатору 
Домбауылу». 

Мавзолей 
Джучи хана

После этого, в 1946 году ака-
демик Алькей Маргулан впер-
вые провел археологические 
раскопки в мавзолее Джучи хана. 
При раскопках внутри мавзолея 
были обнаружены две могилы. 
В первой могиле были найдены 
остатки деревянного саркофага, 
скрепленного железными гвоздя-
ми. При продолжении раскопок 
на дне могилы был обнаружен 
человеческий череп без костей 
верхней части. Самое интерес-
ное, когда кости собрали, оказа-
лось, что не хватает костей од-
ной руки. Здесь был похоронен 
мужчина средних лет. В могиле 
были найдены кости диких жи-
вотных, череп верблюда, куски 
выделанной кожи, тканей и зна-
мя. Ученый, придавая особое 
значение помещению в могилу 
костей диких животных, утверж-
дал, что этот факт подтверждает 
версию гибели Джучи от нападе-
ния диких куланов. А.Маргулан, 
сравнивая найденные в могиле 
археологические артефакты, ле-
генды и сведения из письменных 
источников, решил, что в этих 
могилах в мавзолее похороне-
ны Джучи хан и одна из его жен. 
В одних легендах говорится, что 
Джучи был положен в могилу без 
одной руки, в других — что в этом 
мавзолее похоронена лишь одна 
его рука или даже мизинец. А.
Маргулан говорил, что мавзолей 
был построен в 1229 году, через 
год после смерти Джучи. 

Археолог Ж.Смаилов вы-
сказал такое мнение о времени 
постройки мавзолея: «В правле-
ние Узбек хана в Золотой Орде 
распространился Ислам и стал 
официальной государственной 
религией. В это время семья 
Джучи начала строить мавзолей 
в честь предков, один из них был 
посвящен ему. Позднее здесь мог 
быть похоронен один из потомков 
Джучи». 

Хотя среди исследователей 
есть разные мнения по поводу 
времени постройки мавзолея, 
заметно, что его архитектура не-
далека от памятников эпохи Кара-
ханидов. Купола в верхней части 
памятника указывают на его ис-
полнение по восточному, мусуль-
манскому образцу. Эту мысль 
подтверждает один из имеющих 
большую историко-культурную 
ценность артефактов, найденных 
в ходе раскопок на мавзолее — 
плита с арабскими надписями. 
Эти данные показывают влияние 
Ислама в Великом Улусе во вре-
мя постройки мавзолея. Ученые, 
по результатам научно-исследо-
вательских работ в части архео-
логических, архитектурных осо-
бенностей, считают, что мавзолей 
был построен в честь Джучи. На 
наш взгляд, этот мавзолей был 
построен по указанию его сына — 
Берке. 

Историк Жузжани писал о 
хане Берке следующее: «Сын 
Жошы хана Берке родился во 
время похода на земли мусуль-
ман. Когда родился Берке, Жошы 
сказал его матери: „Пусть этого 
мальчика воспитает мусульманка, 
и пусть его пуповину обрежет му-
сульманин, пусть Берке питается 
молоком матери-мусульманки, 
пусть вырастет мусульманином. 
Если это правда, да облегчит Ал-
лах участь Жошы в аду. Безуслов-
но, с таким напутствием Берке, 
когда вырос, обратился в мусуль-
манство. В 658 году хиджры (1259-
1260 гг.) правителем-мусульмани-
ном стал этот сын Жошы“. 

Эта информация подсказы-
вает нам, что правление Джучи 
стало началом распространения 
мусульманства в улусе. Эту мысль 
подтверждает и то, что имя одного 
из его сыновей было Мухаммед. В 
таком случае, вполне возможно, 
что Берке похоронил своего отца 
по мусульманскому обряду.

Выигрышное 
предложение

Первый депутатский запрос в 
этом году я начал с Джучи хана. 
Потому, что в его личности мно-
го загадочного. Среди историков 
не прекращаются споры о его 
рождении, смерти, жизненном 
пути. Что бы ни говорилось, вы-
дающиеся заслуги Джучи, его 
жизненный путь оказали влияние 
не только на историю Золотой 
Орды, но и нашли свое продол-
жение в Казахском ханстве. Если 
учесть, что Казахское ханство 
было создано, как продолжение 
Золотой Орды, то Джучи считает-
ся предком всех казахских ханов. 
Поэтому его нужно изучать как 
большую фигуру. О нем должны 
быть сняты фильмы. Имя Джучи 
должно войти в школьные учеб-
ники. Нельзя ограничиваться 

несколькими словами, говоря о
великом человеке. 

Не знать историю нации — горе!
Но есть и худшее горе - это  оши-
бочное знание истории. Если исто-
рическое сознание является осно-
вой национального сознания, то от
искаженного понимания формиру-
ется ошибочное представление.
Поэтому, правильное написание
и преподавание истории так же
актуально, как и создание истории.
Должно подчеркиваться, что Джу-
чи является предком казахских
ханов. Наряду с этим, в учебники
должны быть внесены последние
сведения об истоках казахской го-
сударственности. 

Например, в учебнике для 6-7
класса государству Моголистан,
где прошел Таласский курултай,
созданный между Семиречьем
и Сырдарьей, посвящен 1 пара-
граф, а в учебнике для 10-го клас-
са всего 4-5 строк. Хотя известно,
что именно в Моголистане, на реке
Шу была заложена основа Казах-
ского ханства. 

Следует отметить, что на всех
специальностях в вузах должна
преподаваться история Казахста-
на. Нужно привести эту дисци-
плину к методологическому еди-
нообразию, отдавая приоритет
истокам нашей государственно-
сти. Также актуально проведение
фундаментальных исследований
Улуса Джучи, создание специаль-
ного музея, присвоение имени
Джучи различным объектам, с це-
лью возрождения литературного,
культурного наследия проводить
конкурсы Джучи и Едиге, внесе-
ние памятных комплексов Улытау
в список материального наследия
ЮНЕСКО. Важно и оказание этому
информационной поддержки, со-
здание документальных познава-
тельных и художественных филь-
мов, мультфильмов для детей. 

В столице именем Джучи
хана названа улица. Думаю, что
это очень правильное решение.
Желательно, чтобы это хоро-
шее начинание продолжилось в
других городах страны. Теперь
нужно назвать именем Джучи
аэропорт в Жезказгане. Напри-
мер, если окажетесь в Улан-Ба-
торе, то выйдете из самолета в
аэропорту «Чингисхан». Жезказ-
ган — административный центр
Улытауской области. Разве не
будет замечательно, если при-
езжающих посмотреть на мав-
золеи Джучи хана, Алаша хана,
будет встречать аэропорт «Джучи
хан»? В заключение хочу сказать,
что мероприятия по пропаганде
Джучи должны продолжаться без
перерывов. Как отметил Глава го-
сударства Касым-Жомарт Токаев,
на международной арене понятия
«Золотая Орда — Великий Улус»
должны быть прямо связаны с
Казахстаном.

Дархан КЫДЫРАЛИ
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KURBAN BAYRAMI, MÜSLÜMANLARIN 
BAŞLICA BAYRAMLARINDAN BİRİDİR

Kurban Bayramı, maneviyat, fedakarlık ve minnettar-
lık bayramıdır.т Fedakarlığın özü, cömertliğin ve ihtiyaç 
sahiplerine yardımın tezahürüdür.

Bugün Kurban Bayramı bayramını kutlamak için bir 
araya geldik. Bayram namazından sonraki üç gün boyun-
ca, varlıklı bir Müslüman için kurban kesmek zorunludur.
Bu günlerde, sevinci paylaşmak, ebeveynlere bakmak ve ço-
cuklara ve sevdiklerinize ilgi göstermek özellikle önemlidir.
Bugün, Türk Etnokültür Merkezi tarafından temsil edilen 
bizler, kurban etlerini paylaşacağız.

Bu iyi işte, merkezimiz Almatı’dan UMUT ve HA-
SENE gibi hayır kurumları tarafından desteklen-
di. Hayır Kurumlarıyla birlikte, Çuy şehrinde, nüfu-
sun ihtiyaç sahibi kesimleri için kurban eti dağıtacağız. 
Merkez ayrıca aktivistlerimiz ve halkımız tarafından da des-
teklendi.

Merkezin ve şahsım adıma, bugün sevinçlerini paylaşan 
tüm insanlara ve UMUD ve KHASENE hayır kurumlarına 
teşekkür etmek istiyorum. 

Allah, Umud ve HASENE Vakıfl arından ve halkımızın-
dan razı olsun

В Шуском районе помогли
 нуждающимся в дни Курбан байрам
Курбан айт - один из главных праздников мусуль-

ман. Курбан Байрам - это праздник духовности, жерт-
венности и благодарности. Суть жертвоприношения 
– проявление щедрости и помощь нуждающимся.

Мы достойно и как положено отметили праздник Кур-
бан Байрам. В течение трех дней после айт-намаза для 
обеспеченного мусульманина жертвоприношение явля-
ется обязательным (ваджиб).

В эти дни особенно важно делиться радостью, забо-
титься о родителях, дарить внимание детям и близким. 
Мы в лице Турецкого этнокультурного центра подели-
лись жертвенным мясом (Курбан этлери). В этом добром 
деле наш центр поддержали благотворительные фонды  
- «УМУТ» и «ХАСЕНЕ» из Алматы. Совместно с благо-
творительными фондами мы раздали жертвенное мясо 
по селам Шуйского района для нуждающихся слоев на-
селения.

А также центр был поддержан нашими активистами и 
членами турецкого общества. От имени центра и от себя 
лично хочу поблагодарить тех людей, которые подели-
лись своей радостью, а также благотворительные фонды 
«УМУТ» и «ХАСЕНЕ».

Аллах разы олсун халкымыздан, «УМУТ» и «ХАСЕНЕ» 
вакыфларындан.

Курбан байрамыныз мубарек олсун!
Пусть Аллах воздаст вам за вашу помощь и под-

держку.
Филиал ТЭКЦ Шуского района

«Ахыска» Түріктерінің 
Қазақстан жеріне оралға-
нына 2024 жылы 80 жыл 
толды. Осы айтулы мере-
кеге орай Шымкент қаласы 
әкімдігіне қарасты «Ахы-
ска» Түрік этно-мәдени ор-
талығы қала әкімшілігмен 
және Дүние Жүзі Ахыска 
Түріктері Бірлгінің  
көш басшысы Касанов 
Зиятдин Исмиханұлы-
ның тікелей қолдауымен 
«Ахыска» Түріктерінің 
Қазақстандағы 80 жылы» 
атты тақырыпта әлемнің 
тоғыз мемлекетінде бүгін-
гі күні өмір сүріп жатқан 
«Ахыска» түріктерінің ба-
сын қосып үлкен ауқымды 
іс-шара өткізілді. 

Өткізілген іс-шара қар-
саңында Шымкент қаласы-
ның әкімшілігіне қарасты 
«Ахыска» Түрік этно-мәдени 
орталығы қаланың бес ау-
даны бойынша 1944 жыл-
дың қараша айына дейін 
Гүржістанда туылған азамат-
тар мен азаматшалардың 
есебі алынып, мәдени орта-
лық тарапынан сый-сияпат 
көрсетілді. Міне осы кезде 
қала аумағына кіретін бес 
ауданның 11 елді мекенінде 
бүгінгі таңда 100 ден астам 
«Ахыска» Түріктері тұратыны 
анықталды. Олардың алды 
90 ның арты 80 нің үстіндегі 
аталар мен әжелер екендігі 
анықталды. 

Ал енді осы кісілердің бар-
лығы заманның қиын кезеңін-
де туылып балалық, жастық 
дәуірі қиыншылықта өткені 
бүгінгі мамыражай қой үстін-
де бозторғай жұмыртқалаған 
заманға жеткенше өмірдің 
талай соқпақтары мен өткел-
дерінен өткені, талай асулар 
мен қиыншылықтарға қарсы 
тұрып бүгінгі күнге жеткен әр-
бір қарияның өмір жолы бір 
тарих.  

Бүгін мен Тұран ауданы-
на қарасты Қазығұрт шағын 
ауданының Карл Маркс елді 
мекенінде тұратын Исмаилов 
Зия Шүкірұлы атамыздың 
өмір жолы туралы сұхпат 
алып сыр шертуді жөн көріп 
отырмын. 

Исмаилов Зия Шүкірұлы 
1934 жылы Грузияның Азпин-
дза ауданына қарасты, Буз-

марет ауылында туылған. Зия 
атаның айтуынша 1941 жылы 
Ұлы Отан Соғысы басталған 
кезде ол 7 жастағы жас бала 
болған. 1941  жылдың қы-
ркүйек айында 31 жастағы 
әкесі Исмайлов Шүкүр мен 
29 жастағы інісі Исмаилов 
Ахмет әскерге Отан қорғауға  
соғысқа аттанып кетті. 

Әкем мен көкем соғысқа 
кеткенде үйде 70 тен асқан 
атам, көкемнің үш жасар ұлы 
Саддат, 15 жастағы әпкем 
Фикар, анам мен жеңгем бол-
ды. 

Үйде жұмысқа жарамды 
ер азамат болмағандықтан 
1944 жылдың қарашасына 
дейін қиналсақ та жұрт қа-
тарлы күніміз өтті. 1944 жыл-
дың 14 қарашасы күні таң ата 
ауылға үлкен көліктерімен 
әскерелер келіп, тез жина-
лыңдар, көшесіңдер, жолға 
азық-түлік болса алыңдар 
деді. Атам мен Фикар екеуі 
екі қойды бауыздап, ішек-қа-
рын ақтарып терісімен көлік-
ке салдық. Сосын екі қапшық 
арпамыз бар еді, соны тағы 
басқа киім кешегіміз бен көр-
пе төсегімізді алып, аудан 
орталығына, одан темір жол 
станциясына келдік. 

Ол жерде біздерді жүк 
таситын вагондарға 40-50 
адамнан мінгізіп, үй-жайы-
мызды, мал мен мүлкімізді 
қалдырып ата-қоныстан жер 
аударылдық. Жолда поезд 
әрбір ашық далада тоқтаған 
сайын әрбір вагондағы ха-
лыққа нан таратып, тексеріп 
тұратын. Бір апта жол жүріп 
Қазан станциясына жеткен-
де атам Шүкір қайтыс болды. 
Поезд тоқтаған кезде әске-
рилер вагондарды тексеріп 
келіп атамды плащқа орап 
алып кетті.

Содан бірнеше күн жол 
жүріп Қазақстан жеріне кірдік. 
Біздер Оңтүстік Қазақстан 
облысының аумағындағы 
бір станцияға келіп тоқтаған 
кезде, біздерді арнайы қар-
сы алуға әзірленген адамдар 
ат арбалармен күтіп алып, 
шет жақта арнайы тақтай-
дан тұрғызылған барактарға 
апарып орналастырды. Екі 
жыл сол жерде еңбек етіп, 
нанымызды тауып қиналып 
тұрдық. 

Осы екі жылдың ішінде 

талай кәрілер мен балалар,
аяғы ауыр келіндер қайтыс
болды. Менің Фикар әпкем де
осы жылдары ауырып қайтыс
болды. 

1946 жылы Ахмет көкем
соғыстан қайтып келді, әкем
Қырым соғысында Федоси-
яда қайтыс болғаны туралы
кейін білдік. 

1947 жылы Қызыл Әскер
ауылында тұратын туысқан-
дарымыздың жанына көшіп
бардық. Сол жылы апам Хур-
гөзәл ауырып 40 жасында
қайтыс болды. Ата-анамнан
айрылған соң Қызыл Әскер
ауылында Ахмет көкеммен
бірге жеті жылдай колхоздың
бір отар қойын бақтым. 1953
жылы Ахмет көкемнің екінші
ұлы Исмаилов Ханшура дү-
ниеге келді.  

1957 жылы Ахметова На-
ригизбен көңіл жарастырып,
үйленіп, жаңа отау құрдық.
Біздер Қызыл Әскер ауылын-
да 12 жыл тұрып, колхозда әр
түрлі жұмыс атқардым. 1959
жылы Шымкент қаласына қо-
ныс аудардық. Ол кезде Сай-
рам ауданына қарасты Карл
Маркс колхозы болатын. Мен
колхозда жұмысқа тұрып,
жер алып жеке үй салдым.
Осы жерде бір ұл, бір қызым
өмірге келді. Ол жылдары
жұмыс істеймін деген адамға
қашанда жұмыс табылатын. 

Мен жеті жылдай кол-
хозда, 10 жылдай қорғасын
зауытында, пресс автоматта,
сыра зауытында жұмыс істеп
1996 жылы зейнеткерлікке
шықтым. Биылғы жылы 91
жасқа толдым. Қазіргі таңда
өз перзенттерімнен 12 не-
мере, 44 шөбере, 6 шөпшек
сүйіп отырған бір әулеттің қа-
риясымын. 

Менің Зия атамыздың өз
жанұясы мен өмір жолы тура-
лы айтқан жан тебірентерлік
әңгімесінен түйіндеген негізгі
ойым: Бұл кісілердің заман-
ның қиын кезеңінде өмірге
келіп, балалық, жастық ке-
зеңінің қиыншылықта өтіп
ерте есейуі. Ата-анасынан
ерте айрылып, еңбекке ерте
жегілуі. 

Міне, бүгін біздер Зия ата-
мыз сияқты жастық шағын
еліміздің гүлденуі мен көр-
кейуіне, өркендеп дамуына
арнап маңдай терін төккен
аталар мен әжелерге құр-
мет көрсету тек мемлекет
тарапына ғана емес, бүгінгі
жас буынның басты парызы
екенін де ұмытпаған жөн.

      
КАМАЛОВ Оразбай

Назимұлы.
Шымкент қаласы, Абай

ауданы
«Ахыска» ТЭМО

төрағасы
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Kırgızistan Milli Bilimler 
Akademisinin ev sahipliğinde 
düzenlenen «Cengiz Aytmatov, 
Türk Dünyası’nın Geleceği» 
forumuna, Uluslararası Türk 
Kültürü Teşkilatı (TÜRKSOY), 
Kırgızistan Bilimler Akademisi 
Cengiz Aytmatov Dil ve Edebi-
yat Enstitüsü ve Ankara mer-
kezli Cengiz Aytmatov Enstitü-
sü destek oldu.

Yazarın sevenleri, bilim in-
sanları, devlet adamları, aka-
demi çalışanları ve üniversite 
öğrencilerinin katıldığı forum, 
Manasçı Rısbay İsakov’un Ma-
nas Destanı’ndan bir kesit oku-
masıyla başladı.

Forumun moderatörlüğünü 
yapan Kırgızistan Milli Bilim-
ler Akademisi Başkanı Prof. 
Dr. Kanatbek Abdrahmatov, 
«Cengiz Aytmatov, Türk Dün-
yası’nın Geleceği» forumuna ev 
sahipliği yapmaktan memnu-
niyet duyduğunu aktardı.

«Türkiye, stratejik 
ortak olarak bize her 
alanda destek oldu»

Forumda konuşan Kırgı-
zistan Devlet Sekreteri Marat 
İmankulov, hükümetin Cen-
giz Aytmatov’un doğumunun 
100’üncü yılına yönelik yapılan 
planlarından söz ederek, «Ayt-
matov 20’inci yüzyılın dahile-
rinden biri. Aytmatov, eserle-

rinde bugünkü dünyayı çok iyi 
anlattı. Günümüzde yaşanan 
krizlere girilmemesi için neler 
yapılmasını, çevreye ilginin ne 
düzeyde olmasını ve insan iliş-
kilerinin ne şekilde gelişmesi 
gerektiğini gösterdi.» diye ko-
nuştu.

İmankulov, bağımsızlığını 
ilan eden Kırgızistan Cumhuri-
yeti’ni tanıyan ilk ülkenin Tür-
kiye Cumhuriyeti olduğunu 
hatırlatarak iki ülke arasındaki 
stratejik ortaklığa dikkati çekti.

Türk Devletleri Teşkilatına 
(TDT) üye ülkelerin Kırgızis-
tan’a gösterdiği ilgiden mem-
nun olduklarını ifade eden 
İmankulov, uluslararası ku-
rumların destekleriyle Cengiz 
Aytmatov tarafından ilki 1986 
düzenlenen Cengiz Aytmatov 
Uluslararası Issık Göl Foru-
mu’nun canlandırılması gerek-
tiğini kaydetti.

MHP Genel Başkanı 
Devlet Bahçeli’ye 

teşekkür

TÜRKSOY Genel Sekre-
teri Sultan Raev, Türkiye’de 
kurulan Cengiz Aytmatov 
Enstitüsünün ilk faaliyetini 
Aytmatov’un memleketi Kır-
gızistan’da gerçekleştirildiğini 
belirtti.

Cengiz Aytmatov Enstitü-
sünün misyonunu ve amacını 

anlatan Raev, «Cengiz Aytma-
tov Enstitüsü hayırlı ve uğurlu 
olsun.» dedi.

Raev, «Cengiz Aytmatov 
Enstitüsünün kuruluşuna ön-
cülük eden kardeş Türkiye’nin 
yakın tarihinde önemli görev-
ler ifa etmiş, Türk milletinin 
gururu MHP Genel Başkanı 
Devlet Bahçeli’ye ve onun kıy-
metli yol arkadaşı TBMM Mil-
letvekili Prof. Dr. İlyas Topsa-
kal’a en içten teşekkürlerimizi 
ve saygılarımızı sunuyoruz.» 
diye konuştu.

Forumda Cengiz 
Aytmatov’un Türkiye’de 

nasıl görüldüğü 
anlatıldı

Konuşmasına MHP Genel 
Başkanı Bahçeli’ye teşekkür 
ederek başlayan Cengiz Ay-
tmatov Enstitüsü Başkanı ve 
MHP Genel Başkan Yardımcısı 
Topsakal, forumun düzenlen-
mesinde katkısı olan kurum ve 
kişilere teşekkür ederek, Cengiz 
Aytmatov’un Türkiye’de nasıl 
görüldüğünü anlattı.

Topsakal, güçlü olmanın 
Türk kavimlerini iyi tanımaktan 
geçtiğine işaret ederek, «Bunu 
öğrenmenin en iyi yolu şüphesiz 
milletin ruhunu ve irfanını kale-
me alan şair, yazar ve düşünür-
lerimizi tanımamızdan geçer.» 
dedi.

‘Cengiz Aytmatov Türk Dün-
yası’nın Geleceği’ forumunda 
anıldı Cengiz Aytmatov’un güç-
lü kaleminden övgüyle söz eden 
Topsakal, «Son dönem Türk 
dünyasını köy-köy, kasaba-ka-
saba ve şehir-şehir tarif eden 
muhteşem büyüğümüzdür. O 
milletimizin şanlı geçmişini, bü-
yük devletini bazen bir hayvan-
da, bazen de deniz ve göllerde, 
bazen de ıssız bucaksız Türkün 
bozkırında aramıştır.» ifadelerini 
kullandı.

Topsakal, Aytmatov’un do-
ğum, evlenme ve ölüme yönelik 
anlattığı Türk boylarının geçmiş 

hikayelerine dikkati çekip «kö-
peğin sahibi varsa, kurdun tan-
rısı var» sözü ile de Ergenekon’u 
anlattığını dile getirdi.

Yazarın eserlerinde işlenen 
konuların önemine ve Aytma-
tov’un yazdığı roman ve şiirle-
rinde geleceğe adres bıraktığına 
dikkati çeken Topsakal, «Man-
kurtluğun ve sadizmin, tıpkı ba-
tıdaki gladyatörleri dövüştüren 
insanlık dışı düşüncenin her 
dönemde olduğunu söyleyen 
Aytmatov, buna karşı en büyük 
dayanma gücünü kendi tarihi-
mizi, kültürümüzü ve soyumuzu 
iyi bilmekten geçtiğini anlatıyor.» 
diye konuştu.

Kazakistan Yazarlar Birliği 
Başkanı Mereke Kulkenov da 
Cengiz Aytmatov Enstitüsünün 
ilk faaliyetini Kırgızistan’ın baş-
kenti Bişkek’te düzenlemesinin, 
Türk halklarının birliğini göster-
diğini vurguladı.

Kulkenov, Aytmatov’un sa-
dece Kırgız halkının tarihini de-
ğil, Kazak, Özbek ve Azerbaycan 
halkının da tarihini yazdığını, Ay-
tmatov’un eserlerini okuyan Türk 
halklarının aynı duygu ve düşün-
celere kapıldığını kaydetti.

Yazarın eserleri üzerinde bir 
çok araştırması bulunan Özbe-
kistan’dan Milletvekili Akmal 
Saidov, Aytmatov’un tanınması 
ve eserlerinin okunması için fo-
rumların, kongrelerin ve diğer 
etkinliklerin yapılması gerektiğini 
aktardı.

Bilimler Akademisi Cengiz
Aytmatov Dil ve Edebiyat Ensti-
tüsü Başkanı Prof. Dr. Abdılda-
can Akmataliyev, son 10 yılda Ay-
tmatov’u anlatan sempozyumlar
düzenlediklerini ve her yıl kitap-
larını bastırdıklarını söyledi.

MHP Genel Başkan 
Yardımcısı Topsakal’a 

«fahri akademik» ünvanı 
verildi

Forumda, Kırgızistan’daki
Cengiz Aytmatov Akademisi
Derneği yönetiminin kararı açık-
landı.

Karara göre, Cengiz Aytma-
tov Enstitüsü Başkanı ve MHP
Genel Başkan Yardımcısı Prof.
Dr. İlyas Topsakal’a «fahri aka-
demik» ünvanı verildi.

‘Cengiz Aytmatov 
Türk Dünyası’nın 

Geleceği’ forumunda 
anıldı

Topsakal’a ödülü ve bir çok
kitabı Kırgızistan Bilimler Aka-
demisi Cengiz Aytmatov Dil ve
Edebiyat Enstitüsü Başkanı Ak-
mataliyev takdim etti.

Forumda, Kırgızistan Bilimler
Akademisi Cengiz Aytmatov Dil
ve Edebiyat Enstitüsü ile Cengiz
Aytmatov Enstitüsü arasında bir
memorandum imzalandı.

‘CENGIZ AYTMATOV TÜRK DÜNYASI’NIN 
GELECEĞI’ FORUMUNDA ANILDI

Kırgızistan’ın 
başkenti Bişkek’te, 
yazar Cengiz 
Aytmatov’un ölümünün 
17. yılına ithafen, 
«Cengiz Aytmatov, Türk 
Dünyası’nın Geleceği» 
forumu gerçekleştirildi. 
Forumda, Cengiz 
Aytmatov Enstitüsü 
Başkanı ve MHP Genel 
Başkan Yardımcısı Prof.
Dr. İlyas Topsakal’a 
«fahri akademik» 
ünvanı verildi.
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Халқымыздың өт-
кенінен сыр шертетін 
қасиетті мұра тари-
хи-мәдени жәдігерлер 
– өткен тарихтың 
куәсі. Олар кейінгі ұр-
паққа аманат. 

Екінші дүниежүзілік соғыс 
адамзат санасында өшпе-
стей із қалдырды. Бұл тарих-
тағы ең сұрапыл соғыс болды. 
Ананы баласынан, баласын 
әкесінен, жарын сүйгенінен 
айырып қанды қырғынның 
зардабы өте ауыр еді. Се-
бебі бұл соғысқа әлемнің 40 
мемлекеті қатысты. Соғыс 
жылдарында 60 миллионнан 
астам адам қаза тапты. Со-
ның ішінде бұрынғы 15 ре-
спубликаның басын біріктіріп 
бір үйдің жанұясындай болып 
отырған Кеңес Одағынан 27 

миллионнан астам адам қаза 
тапты. Бұл тек ресми құжат-
тардан алынған мәліметтер. 
Ал шын мәнінде 1941-1945 
жылдар аралығында рет-
ретімен 18 бен 50 жастың 
аралығын, сондай-ақ қорша-
уда қалған елді мекендерде-
гі партизандық топтардағы 
еңбектеген баладан таяқ 
ұстаған егде жастағы қарияға 
дейінгілерді қосқанда бұдан 
да көп болуы мүмкін. 

Міне осындай қиын-
шылықтармен адам шығы-
нымен қол жеткен жеңіс сол 
жылдардағы еңбектеген ба-
ладан еңкейген қарияға дей-
ін олардың бойларындағы 
Отанға, туған жерге деген па-
триоттық сезімнің өте жоғары 
болғандығын көруге болады. 
Жалпы Кеңес Одағы бойын-
ша Ұлы Отан соғысындағы 
ұрыста ерекше батылдық 
танытқаны үшін 11.600 адам-
мға кеңес Одағының батыры 
атағы берілген. Оның 497 
– сі Қазақстаннан соғысқа 
аттанған 1.2 миллионнан 
астам азаматтар мен аза-
матшаларға тиеселі болса, 8 
– і сол жылдары Грузияның 
оңтүстік батыс бөлігіндегі 
«Месхети» тауының етегін-
дегі бес ауданға орналасқан 
200 мыңнан астам халықтың 

арасынан отан қорғауға ат-
танған 46.000 адамға тиеселі 
екенін ұмытпауымыз керек. 

Биылғы жылы Ұлы 
Жеңістің 80 жылдығын той-
лау қарсаңында «Ахыска» 
Түріктері этно-мәдени орта-
лығының төрағасы Асанов 
Латифша Каймаханұлының 
басшылығымен Ұлы Отан 
соғысында көрсеткен ерекше 
ерліктері үшін Кеңес Одағы-
ның батыры атағына ұсы-
нылған 8 – азаматтың соғы-
стағы ерліктері мен соғыстан 
кейінгі бейбіт өмірі туралы 
«Еш кім де – еш нәрсе де 
ұмытылмайды» деген ұран-
мен материалдар жинақтап 
көпшілікке жария етуді қолға 
алғаны көңілге қуаныш ұя-
латқанын айтқым келеді.    

1941-1945 жылдардағы 
Ұлы Отан соғысы аяқталып, 
елдегі ахуал біртіндеп қал-
пына келе бастаған кезден 

бастап бүгінгі Ұлы Жеңістің 
80 жылдығы тойланып жатқан 
заманға дейін Ұлы Отан соғы-
сында қаза тапқан жауынгер-
лердің сондай-ақ соғыстан 
аман-есен оралып елдегі 
бейбіт өмірге араласып, ел-
дің өркендеп өсуіне өздерінің 
елеулі үлестерін қосып, бүгін-
де фани дүниеден өткен ар-
дагерлердің ерлігі мен есім-
дерін мәңгі есте қалдыруға 
арналған ескерткіштер, обе-
лискілер (бірнеше адамның 
құрметіне арналып қойылған 
ірі ескерткіш) өте көп.

Солардың бірі Шымкент 
қаласы, Абай ауданына қара-
сты, Қатын Көпір шағын ауда-
ны, Тельман елді мекеніндегі 
№51 бұрынғы №29 жалпы орта 
мектебінің ауласына орна-
тылғын ескерткіш. Бұл ескерт-
кіш бүгінгі күнге дейін үш рет 
жаңартылып, жаңа есімдер-
мен толықтырылып, заманауи 
үлгіде жасалып, елді мекен 
халқының ата-баба рухына 
тағзым етуіне ұсынылды.

Мектеп ауласындағы 
тұңғыш обелиск 1950 жыл-
дары күйдірілген кірпіштен 
тұрғызылыпты. Оған 1941-
1945 жылдардағы Ұлы Отан 
соғысында ерен ерліктің үл-
гісін көрсетіп Кеңес Одағы-
ның батыры атағына ұсы-
нылған 497 Қазақстандықтың 

біреуі осы Тельман елді ме-
кенінің тұрғыны №51 (№29) 
мектептің түлегі Ережепбай 
Молдабаев болатын. Обе-
лискіге батырдың есімі, оның 
айналасына осы елді мекен-
нен соғысқа аттанып 1941-
1950 жылдар арасында қаза 
тапқан ардагерлер енгізілген. 

1973-74 оқу жылында 
Тельман елді мекенінде ескі 
мектеп ғимаратының жанын-
да жаңа үлгідегі үш қабатты 
мектеп салынып пайдалануға 
берілді. 

Сол жылы яғни 1974 жылы 
мектептің алдына жаңа обе-
лиск қойылып, ол 1974 жылға 
дейін өмірден өткен ардагер-
лер тізімімен толықтырылды. 

Ал 2025 жылы Ұлы Отан 
соғысындағы жеңістің 80 жыл-
дығына орай мамыр айының 
6 күні мектеп ауласындағы 
обелискі жаңартылып жаңар-
тылып, жаңа үлгідегі мрамор 

тастан жасалған ескерткіштің 
ашылу рәсімі өтіп соңынан 
аруақтар рухына ас беріліп, 
құран бағышталды.

Бұл ескерткішті осы мек-
тептің түлегі бүгінгі таңда 
жеке кәсіпкерлікпен айналы-
сып жүрген Абдиев Орынбай 
Седікәрім ұлы өз қаражатына 
тұрғызып, көпшіліктің сауа-
бын алып, алғыс пен құрмет-
ке бөленді. 

«Елу жылда ел жаңа» де-
мекші араға 50 жыл салып 
бұл ескерткіш жаңартылды. 
1941-1945 жылдары Ұлы 
Отан соғысына қатысқан ар-
дагер ата-бабаларымыздың 
есімдері мрамор тасқа өшпе-
стес ойылып жазылды.

Мектеп ауласына соңғы 
үлгідегі қойылған жаңа 
ескерткішке Қатын Көпір 
шағын ауданына қарасты 
Тельман елді мекенінен 
1941-1945 жыладр аралығын-
дағы Ұлы Отан соғысына қа-
тысқандар, сондай-ақ 1944 
жылы Грузиядан Стилиндік 
репрессияның құрбаны бо-
лып жер аударылып келіп 
осы Тельман елді мекенінде 
тұрып бұл фәни дүниеден өт-
кенше әртүрлі салада еңбек 
еткен «Ахыска» Түріктерінің 
соғыс ардагерлерінің есім-
дері де алтын әріптермен жа-
зылды.

Олар: 

1. Құрбанов Атем
2. Гузалов Ширин
3. Алиев Паша
4. Набиев Билал
5. Гусейнов Муфтала
6. Етимов Латиф
7. Касимов Халыл
8. Бизинов Алияр
9. Құрбанов Базарбай 
10. Құрбанов Фейза
11. Набиев Казым
12. Чукаев Камилжан

Отан қорғаушылар жа-
саған ерліктер мәңгілік және 
уақыт ағысымен жоғалып кет-
пейді. Сол бір қаһарлы соғыс 
жылдары алыстаған сайын 
оның маңызын біз ерекше 
ұғына түсудеміз. Сондықтан 
да халық ұзақ күткен Ұлы 
Жеңісті жақындатуда май-
данда да, тылда да жанқияр-
лықпен күреске түскендердің 
барлығы айрықша құрметке 
ие, қаза тапқандардың рухы-
на тағзым етеміз. 

Жыл сайын 9 мамырда 
аталатын Жеңіс Күні ерекше 
күн. Бұл күн -  ең қымбатты, 
қуанышты да қайғылы, мәр-
тебелі мейрам, халқымыздың 
ерлігі мен даңқының жарқын 
көрінісі. Қиындық пен қажыр-
лы, табанды төзім жетелеген 
күннің жеңісті, жемісті шағы 
ұзағынын болсын.

КАМАЛОВ Оразбай 
Назимұлы.

Шымкент қаласы, 
Абай ауданы

«Ахыска» 
ТЭМО төрағасы

ПОДГОТОВКА 
К ВЫБОРАМ
9 июня 2025 г. в го-

роде Алматы во главе 
с председателем ТЭКЦ 
«Ахыска» состоялось 
расширенное засе-
дание членов  ТЭКЦ 
«Ахыска». 

В нем приняли уча-
стие руководители Алма-
тинского, Жамбылского, 
Туркестанского област-
ных филиалов, а также 
районные представители 
общественной организа-
ции. Кроме обсуждения 
текущих задач, главной 
темой заседания ста-
ли предстоящие выбо-
ры председателя ТЭКЦ 
«Ахыска»,  внесение из-
менений в устав, а также 
официальное утверж-
дение устава в органах 
юстиции. Предстоящие 
выборы первого руково-
дителя ТЭКЦ «Ахыска» 
решили провести в сле-
дующем месяце, либо в 
августе с участием бо-
лее 200 делегатов, 100 
гостей и счетного коми-
тета. Было также реше-
но внести изменения в 
структуру этнокультурно-
го центра. Кроме этого, 
всем руководителям раз-
личного уровня, начиная 
от областного, районного 
и сельского филиалов 
предоставить удостове-
рение с указанием за-
нимаемой должности в 
ТЭКЦ «Ахыска».  

Кальбинур 
ХОШНАЗАРОВА

ЕСКЕРТКІШТЕР – ЕЛ ТАРИХЫ
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Алматы әкімі Дархан 
Сатыбалды жұмыс сапары 
барысында Көктөбедегі 
шолу алаңына барып, 
қаланың сыртқы жарық 
беру жүйесін жаңғырту 
арқылы түнгі көріністің 
қалай өзгеріп жатқанын 
көрді. Шаһар басшысына 
«Алматы Қала Жарық» 
МКК директоры Игорь Мы-
сик атқарылған жұмыстар 
мен алдағы жоспар туралы 
баяндады.

«Алматы Қала Жарық» 
МКК мәліметінше, 2025 жыл-
дың алғашқы бес айында Ал-
матыда 13 мыңнан астам шам 
ауыстырылып, 120 шақы-
рым жарық желісі қалпына 
келтірілген. 520 сыртқы жа-
рықтандыру басқару шкафы 
(ШУНО) жаңартылып, бұрын 
жарық болмаған 21 аумақта 
жаңа желілер салынған. Бұл 
жұмыстар қаланың орта-
лығынан шеткі ауданға дей-
інгі жерлерді қамтиды.

Жыл соңына дейін 
жоспар бойынша 1200 жаңа 
жарық желісі салынып, қа-
раңғы аумақтарға 22 мыңнан 
астам шам орнатылмақ. Бұл 
учаскелер тұрғындардың 
өтініші мен мамандар жүр-

Juldyz Kenan Co., Ltd компа-
ниясы - бұл катетер, зондтар, 
патологиялық материалдарды 
жинауға арналған контейнер-
лер және елдегі басқа да ме-
дициналық өнімдердің жалғыз 
өндірушісі. Инвестициялардың 
жалпы көлемі 2,1 млрд теңгені 
құрады. Кәсіпорында 100-ге 
жуық жұмыс орны құрылды, өн-
дірістік қуаттылық жылына 10 
млн бірлікке дейін өнім шыға-
руға мүмкіндік береді. Зауыт 
өнімдері медицинаның әртүрлі 
бағыттарында — реанимация 
мен хирургиядан бастап неона-
тология мен педиатрияға дейін 
сұранысқа ие. Бүкіл желі сер-
тификатталған және ISO 13485 
халықаралық сапа стандартта-
рына сәйкес келеді.

Кәсіпорын өндірістік циклдің 
барлық кезеңдерін қамтиды: 
жобалаудан бастап клиника-
лық сынақтарға, орау және сте-
рильдеуге дейін. Жалпы ауда-
ны 7 000 шаршы метр болатын 
аумақта заманауи өндірістік 
желілер, зертхана және қойма 
үй-жайлары орналасқан. Өн-
дірістік үдерістерге экструзия, 
қысыммен құю, фрезерлеу, жи-
нау, орау және H14 сыныпты 
таза өндіріс жағдайында сте-
рильдеу кіреді.

Инвестор және зауыт бас-
шысы Бағлан Баккуловтың ай-
туынша, Juldyz Kenan компани-
ясы нарықта 30 жылдан астам 
уақыттан бері жұмыс істеп ке-
леді және бүгінде 169 түрлі өнім 
түрін ұсынады. Жаңа кәсіпо-
рынның ашылуымен компания 
ішкі нарықтағы сұраныстың 
90%-ына дейін қамтамасыз 
ете алатын болады. Бүгінде 
компания өнімдері 2670-тен 
астам медициналық ұйымға 
жеткізіліп отыр. Сонымен қа-

тар, Ресей, Өзбекстан, Қырғы-
зстан, Тәжікстан, Беларусь, 
Иран және Ауғанстан елдеріне 
экспорт жүзеге асырылуда.

Компания инновацияларды 
енгізуге ерекше назар ауда-
рады. Атап айтқанда, инесіз 
жүйелерді тіркеу аяқталды, 
оларды нарыққа жылына 
3-4 млн данаға дейін шығару 
жоспарлануда. Өндіріс АҚШ 
компоненттерін қоса алғанда, 
жоғары сапалы, қауіпсіз шикі-
затты қолдану арқылы жүзеге 
асырылады.

Ашылу салтанаты аясын-
да медицина ғылымдарының 

докторы, Акушерлік, гинеко-
логия және перинатология
ғылыми орталығы директорлар
кеңесінің төрайымы Зауреш
Аманжолова зауыт өнімдері
бүгінде босану кезінде қолда-
нылып жатқанын атап өтті. Атап
айтқанда, кәсіпорын бұған дей-
ін отандық нарықта қолжетімсіз
болған жаңа туған сәбилерге
арналған қысқыштарды өндіру-
ді жолға қойған.

Зауыттың ашылуы отандық
өнеркәсіп пен медициналық

инфрақұрылымды дамыту-
дағы, сондай-ақ Қазақстанның
медициналық бұйымдар сала-
сындағы экспорттық әлеуетін
нығайтудағы маңызды қадам
болды. Естеріңізге сала кетей-
ік, бүгінде зауыт орналасқан
«Инновациялық технология-
лар паркі» АЭА қатысушылары
182 компания болып табыла-
ды, тартылған инвестициялар
көлемі 205 млрд теңгені құрай-
ды, 6 900-ден астам жұмыс
орны құрылды. 2025 жылы мұн-
да 18,5 млрд теңгеге алты жаңа
жобаны іске қосу жоспарлануда
(оның ішінде Juldyz Kenan Ltd.).

АЛМАТЫДА 
«ЖАСЫЛ ЕЛ» 

ЕҢБЕК 
МАУСЫМЫНЫҢ 

АШЫЛУ 
САЛТАНАТЫ ӨТТІ

Алматыда «Жасыл ел» жастар еңбек 
жасақтарының жаңа еңбек маусымының 
салтанатты ашылуы өтті. Іс-шара Алматы 
қаласы Жастар саясаты басқармасының 
қолдауымен және Алматы қаласы «Жасыл 
ел» қалалық штабының ұйымдастыруымен 
өтті.

Жобаның негізгі мақсаты – Алматы қаласының жаста-
рын көгалдандыру және абаттандыру жұмыстарына тар-
ту арқылы уақытша еңбекпен қамту, экологиялық сананы 
қалыптастыру және патриоттық рухты дамыту.

2025 жылғы еңбек маусымы аясында 2100 жас уақыт-
ша жұмыспен қамтылады деп жоспарлануда. Қазіргі 
таңда олардың ішінде 1266 жас жұмысқа кірісіп үлгерді. 
Жастар қаладағы саябақтарда, скверлерде, өзен жаға-
лауларында және басқа да қоғамдық кеңістіктерде кө-
галдандыру, тазалау және абаттандыру жұмыстарымен 
айналысуда.

Салтанатты ашылу рәсіміне мемлекеттік және қоғам 
қайраткерлері, жастар ұйымдарының көшбасшылары 
мен белсенді жастар қатысты. Құрметті қонақтар қата-
рында Алматы қаласы Жастар саясаты басқармасының 
басшысы Кажденбек Азиз, танымал эколог Скакова Ай-
жан, «Жасыл ел» республикалық штабының төрағасы 
Нұрасыл Жасұланұлы, қоғамдық кеңес мүшелері, үкімет-
тік емес ұйымдардың өкілдері және жастар қозғалыста-
рының мүшелері болды.

Сонымен қатар, жоба аясында Алматы қаласының 
5 жетекші жоғары оқу орны мен экологиялық бағыттағы 
серіктес ұйымдар тартылып, жастарды жұмыспен қамту 
бойынша бірлескен жұмыс белсенді түрде жүргізілуде. 
Бұл серіктестік жастардың экологиялық мәдениетін арт-
тыруға және олардың тәжірибелік дағдыларын дамытуға 
бағытталған.

Іс-шара аясында мерекелік концерттік бағдарлама ұй-
ымдастырылды. Қатысушыларға ерекше көңіл күй сый-
лаған отандық танымал орындаушылар Думан Марат 
пен ADIL өз өнерлерін көрсетті.

Жобаның қатысушысы, «Жасыл ел» қатарында үшін-
ші жыл жұмыс істеп жүрген студент Олжабай Мерей өз 
әсерімен бөлісті:

«Жасыл ел – бұл жай ғана көгалдандыру жұмысы 
емес, бұл – жауапкершілік, достық пен даму мектебі. 
Әр маусым мен үшін туған қалама үлес қосуға, жаңа 
адамдармен танысып, өз еңбегімнің маңыздылығын 
сезінуге үлкен мүмкіндік», – деді ол.

2004 жылдан бастап жүзеге асырылып келе жатқан 
«Жасыл ел» бағдарламасы бүгінде Қазақстандағы ең 
ірі экологиялық-еңбек жастар жобаларының біріне ай-
налды. Алматы қаласында бұл бағдарлама жыл сайын 
мыңдаған жасты біріктіріп, олардың еңбекке, патрио-
тизмге және экологиялық мәдениетке деген көзқарасын 
қалыптастыруда маңызды рөл атқарып келеді.

гізген тексеріс барысында 
анықталған.

Сонымен қатар, жарық 
сапасын арттыруға бағыт-
талған кешенді жұмыстар 
жалғасып отыр. Атап айтқан-
да, 70 шақырым жарық желісі 
жаңартылып, 1100 басқару 
шкафы ауыстырылып, 70 
нысанға сәулеттік жарық ор-
натылады. Магистральды 
көшелерге 5000-нан астам 
энергия үнемдейтін шам қой-
ылады. Бұл жұмыстың нәти-
жесінде биыл жыл соңына 
дейін Алматыда жарықтан-
дыру деңгейі 100 пайызға же-
туге тиіс.

Шаһар басшысы 
кешқұрым қаланың түрлі ау-
мағында жүзеге асырылып 
жатқан жобаларды аралап 
шықты. Тексеріс барысында 
Дархан Сатыбалды Абылай 
хан мен Абай көшелеріндегі 
жарықтандыру жүйесін көрді. 
Бұл көшелерде ұзартылған 
кронштейндер қолданылып 
жатыр – оған ағаштың жапы-
рағы кедергі келтірмейді, жа-
рық тротуарға толық түседі 
әрі оның жасыл желекке зия-
ны жоқ.

Панфилов көшесінде әкім 
«Халық қатысатын бюджет» 
бағдарламасы аясында жүзе-

ге асырылған аула жарығын
қарап шықты. Сондай-ақ, 28
гвардияшы-панфиловшы-
лар атындағы саябақтағы
заманауи, энергия үнемдей-
тін шамдар мен Офицерлер
үйінің сәулеттік-көркем жа-
рықтандыруын көрді.

Дархан Сатыбалдының
айтуынша, жарықтандыру
жұмыстары жүйелі түрде жүр-
гізілуге тиіс. Әсіресе, адамдар
кешке балаларымен серуен-
дейтін немесе үйіне қайтатын
тұрғын үйлер маңындағы ау-
мақ, тротуар мен саябақ жа-
рық әрі қауіпсіз болуы қажет.
Сондай-ақ, Алматы әкімі мек-
теп, емхана, мәдени нысан
мен қоғамдық көлік аялда-
масына баратын жолдардың
жарығын мұқият пысықтап,
қараңғы аумақтарға желі тар-
ту жұмыстарын жеделдетуді
тапсырды.

Айта кетейік, бүгінде
шаһарда күн сайын 40-тан
астам арнайы бригада жұмыс
істейді. Олар жаңа желілерді
орнатып, ақауларды жояды
әрі жабдықтарды жоспар-
лы түрде ауыстырады. Ауа
райы қолайсыз кезде брига-
да саны көбейіп, шұғыл түр-
де тұрғындардың өтінішіне
құлақ асады.

Алматыда «Инноваци-
ялық технологиялар паркі» 
арнайы экономикалық 
аймағының аумағында 
медициналық бұйымдар 
шығаратын жаңа жоғары 
технологиялық зауыттың 
ашылуы өтті.

АЛМАТЫДА МЕДИЦИНАЛЫҚ 
БҰЙЫМДАР ШЫҒАРАТЫН ЖАҢА 

ЗАУЫТ АШЫЛДЫ

АЛМАТЫ НҰРЛАНА ТҮСЕДІ: 
ЖЫЛ СОҢЫНА ДЕЙІН 22 МЫҢ КӨШЕ 

ШАМДАРЫ ОРНАТЫЛАДЫ
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НА ГРАНИЦЕ РОССИИ И 
КАЗАХСТАНА УЧЕНЫЕ 

ОБНАРУЖИЛИ НОВЫЙ ВИД 
ЛЕЧЕБНОГО РАСТЕНИЯ

Ученые Астраханского государственного универ-
ситета имени В.Н. Татищева совместно с исследова-
телями из Западно-Казахстанского университета им. 
Махамбета Утемисова и Ботанического сада Уральско-
го отделения РАН обнаружили во время экспедиции 
на границе России и Казахстана новый для науки вид 
астрагала - растения, известного широким спектром ле-
чебных свойств.

«Во время международной научно-исследователь-
ской экспедиция «Индер-2025» ученые двух вузов обна-
ружили новый для науки вид широко известного своими 
лечебными свойствами растения - астрагала, который 
древние скифы называли «травой бессмертия». Этот 
вид оказался эндемичным для Индерского соляноку-
польного района, расположенного на границе России 
и Казахстана. Новый вид растения получил название 
астрагал Иванова в честь известного ботаника, руково-
дителя научной школы геоботаники в Западно-Казах-
станском университете имени М. Утемисова Всеволода 
Иванова», - сказали в пресс-службе астраханского вуза

Астрагал Иванова - полукустарничек с многолетни-
ми, ветвящимися побегами длиной 5-10 см и цветоно-
сами длиной 5-8 см. Венчик цветков - кремового или 
светло-розового цвета. Плоды - полые внутри бобы, 
которые содержат около 25 семян.

Сейчас известно около 5 тыс. видов растений из 
рода астрагал, которые по своим свойствам близки к 
женьшеню. Астрагал укрепляет иммунную систему в 
борьбе с онкологией и заболеваниями сердца, обла-
дает противовирусными свойствами, стимулируя выра-
ботку интерферона. Астрагалы способствуют запуску 
внутренних механизмов борьбы организма с простудой, 
гриппом, бронхитом, а препараты из астрагалов улуч-
шают работу печени, снижают уровень сахара в крови, 
способствуют расширению кровеносных сосудов, что 
в свою очередь, приводит к снижению артериального 
давления.

Положительные из-
менения – итог рабо-
ты по профилактике 
и ранней диагностике 
заболеваний

Об этом на пресс-кон-
ференции в СЦК сообщил 
председатель правления 
Казахского научно-исследо-
вательского института онко-
логии и радиологии Ербол 
Бекмухамбетов. По его сло-
вам, на динамическом на-
блюдении находятся более 
236 тыс. пациентов со злока-
чественными новообразова-
ниями. При этом каждый год 
онкозаболевания диагности-
руются у более 41 тыс. боль-
ных. Ежегодный прирост, по 
данным медицинских работ-
ников, составляет 5–6%.

– Рост заболеваемости 
раком – это мировая тен-
денция. В числе причин – 
старение населения и улуч-
шение современных методов 
диагнос тики, а также вли-
яние множества факторов 
современной цивилизации: 
низкая физическая актив-
ность, нездоровое питание, 
реализация генетических и 
соматических мутаций, – от-
метил Ербол Бекмухамбетов. 
– Вместе с тем на этом фоне 
мы отмечаем стабильное 
снижение уровня смертно-
сти от заболевания. За пос-
ледние 10 лет он снизился 
на 33% и составил 63 случая 
на 100 тысяч населения. Это 
стало возможным благодаря 
комплексному подходу, вклю-
чающему профилактику, ран-
нюю диагностику и современ-
ные методы лечения.

В 2024 году 31,4% новых 

случаев рака были выявлены 
на 0–I стадии, что способ-
ствует повышению эффек-
тивности лечения и выжива-
емости пациентов. При этом 
20% больных, к сожалению, 
обращаются к медикам уже 
на поздней стадии.

Напомним, в стране с 
2008 года внедрены скри-
нинги по раннему выявлению 
рака шейки матки, молочной 
железы, толстой кишки. Еже-
годно в рамках данной про-
граммы охватывается около 
2,8 млн человек, что позво-
ляет диаг ностировать более 
230 тыс. доброкачественных 
и предопухолевых заболе-
ваний, свыше 2 800 случаев 
злокачественных новообра-
зований, преимущественно 
на ранних стадиях, когда ле-
чение наиболее эффективно.

К 2028 году планируется 
довести охват целевых групп 
онкоскринингами до 90%. 
Кстати, сейчас проводится 
пилотное тестирование со-
временных тестов: первич-
ного ВПЧ, маммографии с 
искусственным интеллектом, 
фермент ного гемокульт-те-
ста. В случае успешной 
апробации они будут реко-
мендованы для внедрения в 
алгоритм скрининга.

В Астане, Шымкенте и 
Усть-Каменогорске запуска-
ются пилотные проекты по 
централизации первого эта-
па скрининга с усилением 
информационно-коммуни-
кационной и аналитической 
работы с дальнейшим рас-
ширением положительного 
опыта на другие медоргани-
зации страны. В целях ранне-
го выявления онкологических 
заболеваний реализуется 

целая программа скрининго-
вых обследований. Одним из 
приоритетных направлений 
высокотехнологичной диа-
гностики является развитие 
ядерной медицины.

Казахстан демонстриру-
ет успешный опыт в борьбе 
с онкологи ческими заболе-
ваниями, сочетая профи-
лактику, инновационные 
методы лечения и подго-
товку квалифицированных 
специалис тов. В 2022 году, 
например, были обучены 
более 250 специалистов, из 
которых 95 прошли стажи-
ровку за рубежом – в Изра-
иле, Германии и Нидерлан-
дах.

Однако для дальнейше-
го снижения заболеваемо-
сти и смертности необходи-
мо продолжать работу над 
улучшением доступности и 
качества медицинской помо-
щи, а также повышением ос-
ведомленности населения о 
важности ранней диагности-
ки. Спикер отметил, что еже-
годно в Казахстане первично 
диагностируется более 800 
случаев онкологических и 
гематологических заболева-
ний у детей. За последние 10 
лет заболеваемость злока-
чественными новообразова-
ниями среди детей остается 
стабильной и составляет 9,7 
случаев на 100 тыс. детского 
населения.

В целом, отметил Ербол 
Бекмухамбетов, проделана 
большая работа по налажи-
ванию деятельности онко-
логической помощи, иници-
ированы пилоты, проекты, 
изменения НПА.

Ерик АБИТОВ

В Минкультуры 
рассказали о ключе-
вых нововведениях в 
данном направлении

С июля 2025 года в 
Казахстане вступают 
в силу обновлённые 
правила предоставле-
ния государственных 
грантов для НПО.

По данным ведомства, с 
июля 2025 года в Казахста-
не начинают действовать 
обновлённые правила фор-
мирования, предоставления, 
мониторинга и оценки эф-

фективности государствен-
ных грантов для неправи-
тельственных организаций. 
Это завершающий этап мас-
штабной реформы грантово-
го механизма, направленной 
на повышение прозрачности, 
результативности и адаптив-
ности системы государствен-
ной поддержки институтов 
гражданского общества.

Реформа охватила как 
нормативно-правовую базу, 
так и ключевые операцион-
ные процедуры, ознамено-
вав переход к более гибкой 
и ориентированной на соци-
альный эффект модели фи-
нансирования. Обновлённая 

редакция правил акцентиру-
ет внимание на достижении 
устойчивых социальных ре-
зультатов, открытости всех 
процедур и активном участии 
заинтересованных сторон.

Ключевые нововведе-
ния:

- Двухэтапный механизм 
отбора: внедрена независи-
мая экспертная оценка, за 
которой следует решение 
конкурсной комиссии с уча-
стием представителей опе-
ратора, заказчика и НПО. 
Такой подход минимизирует 
субъективность и усиливает 
вовлечённость всех заинте-
ресованных сторон.

- Возможность админи-
стративного обжалования: 
итоги конкурсного отбора 
можно обжаловать в адми-
нистративном порядке, без 
необходимости обращения 
в судебные органы. Это спо-
собствует повышению до-
верия к процедурам и обе-
спечивает оперативность 
рассмотрения обращений.

- Расширение полномо-
чий местных исполнитель-
ных органов: акиматам пре-
доставлено право выделять 
средне- и долгосрочные 
гранты сроком до трёх лет. 
Это создаёт предпосылки 
для устойчивости, предска-
зуемости и стратегического 
планирования социально 
значимых инициатив на реги-
ональном уровне.

- Обновленные крите-
рии оценки проектов: оценка 
проектов теперь фокусиру-
ется преимущественно на 
качественных показателях: 

УРОВЕНЬ СМЕРТНОСТИ ОТ РАКА 
СНИЗИЛСЯ НА 33% Новый 

вид получил 
название 
«астрагал 
Иванова»

НОВЫЕ ПРАВИЛА ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ ГОСГРАНТОВ 
ДЛЯ НПО ВСТУПАЮТ В СИЛУ В КАЗАХСТАНЕ

ожидаемом социальном воз-
действии, охвате целевых
территорий, степени вов-
лечённости аудитории и до-
ступности реализации иници-
атив.

Минкультуры совместно с
НАО «Центр поддержки граж-
данских инициатив» продол-
жит осуществлять методи-
ческое и административное
сопровождение грантополу-
чателей на всех этапах реа-
лизации проектов, добавили
в министерстве.

Дана АМЕНОВА
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Казахстан рассма-
тривает цифровую 
торговлю как стра-
тегическое направ-
ление для развития 
экономики, диверси-
фикации экспорта и 
интеграции в между-
народные цепочки до-
бавленной стоимости. 

Об этом на Astana 
International Trade Forum со-
общил вице-министр торговли 
и интеграции Асет Нусупов. 
«Благодаря таким усилиям 
нам удалось добиться ощути-
мых результатов: например, 
дефицит торговли услугами 
был сокращён в два раза — с 
3,65 млрд долларов в 2016 
году до 1,81 млрд долларов в 
2023 году. 

Эти цифры отражают кон-
кретные достижения в раз-
витии сервисной и цифровой 
экономики», - отметил Асет 
Нусупов. 

По его словам, электронная 
торговля один из самых бы-
строрастущих сегментов миро-
вой  экономики. 

Она открывает новые воз-
можности для малого и средне-
го  бизнеса, стимулирует транс-
граничную торговлю и ускоряет 
цифровую модернизацию тор-
говой инфраструктуры. 

Сегодня около 30% насе-
ления планеты совершают 
покупки онлайн, а объем гло-
бального рынка электронной 
коммерции в 2024 году оцени-
вается в 6,3 трлн долларов. 

В ближайшие годы он мо-
жет достичь 8,3 трлн долларов. 
Казахстан также демонстриру-
ет позитивную динамику. 

С 2020 года объемы элек-
тронной торговли увеличились 
в пять раз.«По итогам 2024 
года объемы электронной тор-
говли составили около 3,2 трлн 
тенге, или 14,1% от общего 
объема розничной торговли. 

Потенциал для роста со-
храняется, учитывая высокую 
цифровую доступность, раз-
витый финтех и более 8 млн 
молодых активных пользова-
телей. Ставим перед собой ам-
бициозную цель — увеличить 
долю электронной торговли до 
18,5% к 2029 году, что почти в 
три раза больше нынешнего 
уровня», - отметил Асет Нусу-
пов.

Для достижения этих целей 
в марте 2025 года утверждён 

Цифровую карту 
семьи (ЦКС) с начала 
2025 года 221,6 тыс. 
человек получили 
СМС для проактивно-
го предоставления го-
сударственных услуг 
в социально-трудовой 
сфере.

Возможностью беззаяви-
тельного получения пособия 
или выплаты воспользо-
вались 116,9 тыс. человек. 
Цифровая карта семьи фор-
мируется на основе данных 
из всех действующих  ин-
формационных систем го-
сорганов. На сегодняшний 
день в ней аккумулирована 
информация о 20 млн граж-
дан Казахстана, или более 
6,2 млн семей. В настоящее 
время ЦКС дает казахстан-
цам, имеющим право на по-
лучение мер государствен-
ной поддержки, возможность 
без каких-либо обращений 
оформить 11 видов пособий 
и социальных выплат: 

соцвыплату на случай 
утраты трудоспособности; 

соцвыплату на случай по-
тери работы; соцвыплату или 
пособие по потере кормиль-
ца; 

пособие по рождению ре-
бенка и по уходу за ребенком; 
пособие родителю (опекуну), 
воспитывающему ребенка с 
инвалидностью; пособие по 
инвалидности; пособие мно-
годетным семьям; 

пособие многодетным ма-
терям, награжденным подве-
сками «Алтын алқа» и 

«Күміс алқа»; адресную 

социальную помощь, едино-
временную выплату на по-
гребение.Также через ЦКС 
реализованы автоматиче-
ские уведомления о возмож-
ности получения пенсионных 
выплат, сроке истечения при-
своенного/продленного ста-
туса «қандас» и мерах заня-
тости для безработных лиц.

При установлении права на
получение мер государствен-
ной поддержки потенциаль-
ному получателю направля-
ется СМС-уведомление от
единого контакт-центра 1414.
Гражданину, получившему
СМС, необходимо ответить
на него согласием. Оформ-
ление заявления и назначе-
ние социального пособия или

выплаты будут произведены
в автоматическом режиме с
последующим зачислением
денежных средств на бан-
ковский счет получателя.В
целях исключения риска мо-
шенничества подчеркиваем,
что необходимо отвечать на
СМС, поступившие от едино-
го контакт-центра 1414. 

Инвестиции превы-
сили 200 млрд дол-
ларов. Министерство 
торговли и интеграции 
РК С 2005 года объем 
инвестиций из стран 
Европейского союза 
в Казахстан превысил 
200 млрд долларов.

Как сообщили в ведом-
стве, в Астане в гибридном 
формате состоялось 8-е за-
седание Комитета сотрудни-
чества «РК–ЕС» в торговой 
конфигурации. Мероприятие 
прошло под сопредседатель-
ством вице-министра торгов-
ли и интеграции РК Жанель 
Кушуковой и главы подраз-
деления в Европейской Ко-
миссии Неле Айххорн. В 
заседании приняли участие 
представители профильных 
министерств, институтов ЕС, 
деловых и экспертных кру-
гов.Открывая встречу, Жа-
нель Кушукова подчеркнула, 
что Европейский союз оста-
ется крупнейшим экономиче-
ским партнером Казахстана. 
В 2024 году товарооборот 
между сторонами достиг 
48,8 млрд долларов, из ко-
торых 38,1 млрд пришлись 
на экспорт казахстанской 
продукции. Общий объем ин-
вестиций из ЕС с 2005 года 
превысил 200 млрд долла-
ров. В стране успешно рабо-
тают более 3 000 компаний с 
европейским участием, вклю-
чая Shell, Total, Airbus, Alstom 
и другие.В центре повестки 
— реализация Соглашения о 

расширенном партнерстве 
и сотрудничестве (СРПС), 
укрепление инвестиционного 
сотрудничества, санитарные 
и фитосанитарные меры, а 
также развитие технического 
регулирования. Отдельное 
внимание было уделено под-
держке несырьевого экспорта 
и цифровой торговле: объем 
e-commerce в Казахстане в 
2024 году превысил 3,2 трлн 
тенге, а казахстанские компа-
нии расширяют присутствие 
на глобальных платформах.
Особое внимание участники 
уделили совместным инве-
стиционным инициативам. 
Сегодня реализуется 89 про-
ектов с участием европей-
ских партнеров на сумму 7,1 

млрд долларов, предусма-
тривающих создание около 
4 000 рабочих мест. Из них 
37 проектов находятся на 
стадии реализации, еще 52 
— в проработке с потенциаль-
ными инвестициями около 
4 млрд долларов.Стороны 
договорились о дальнейшем 
углублении взаимодействия 
по линии технического регу-

лирования и гармонизации
стандартов, включая ме-
трологию, аккредитацию и
оценку соответствия. Были
обсуждены конкретные шаги
по устранению технических
барьеров в торговле, а также
внедрению ESG-принципов,
климатических инициатив и
элементов «зеленой» эко-
номики.По итогам заседа-
ния участники подтвердили
важность диалога в рамках
Комитета как действенного
инструмента стратегическо-
го партнёрства. Казахстан и
Европейский союз выразили
намерение расширять эко-
номическое взаимодействие,
развивать устойчивую тор-
говлю и реализовывать со-

вместные проекты в сферах
логистики, цифровизации, аг-
ропрома и инноваций.Напом-
ним, ранее глава государ-
ства Касым-Жомарт Токаев
на саммите «Центральная
Азия – Европейский союз»
в Самарканде заявил о го-
товности Казахстана нарас-
тить экспорт в Евросоюз на 2
млрд долларов.   

План по развитию электронной 
торговли до 2027 года. В чис-
ле приоритетов — совершен-
ствование законодательства, 
запуск образовательных про-
грамм, внедрение финансовых 
мер поддержки предпринима-
телей и развитие логистиче-
ской инфраструктуры.

В рамках законодательных 
инициатив особое внимание 
уделяется защите прав потре-
бителей — одной из наиболее 
уязвимых категорий. 

Формируются сбаланси-
рованные требования как к 
маркетплейсам, так и  к про-
давцам, с зеркальным приме-
нением стандартов, действую-
щих в офлайн-торговле.

«Развитие цифровой и 
электронной торговли — это не 
просто вопрос технологий. 

Это путь к устойчивому, 
инклюзивному и взаимосвязан-
ному будущему, где ни одна 
страна не остаётся в стороне 
от глобальных процессов. 

Уверены, что наше со-
трудничество в рамках таких 
международных площадок, а 
также обмен опытом и лучши-
ми практиками станут прочной  
основой для построения более 
цифрового, интегрированного 
и устойчивого пространства в 
регионе», - отметил вице-ми-
нистр торговли и интеграции 
Асет Нусупов.

Управляющий директор 
по электронной коммерции и 
посылочному бизнесу в  АО 
«Казпочта» Дамир Мейрамбе-
ков поделился, что развития 
электронной  торговли важно 
развивать инфраструктуру 
для быстрой доставки това-
ров и  заказов. Он отметил, 
что «Казпочта» запустила ав-
томатизированный  комплекс 
сортировочных операций, что 
позволяет за день обрабаты-
вать около 30 тыс. заказов, 
в год это порядка 11 млн.
Отметим, что в ходе Astana 
International Trade Forum был 
подписан  меморандум о вза-
имном сотрудничестве между 
Министерством торговли и 
интеграции РК с Ассоциацией 
компаний розничной торговли 
(АКОРТ)  (Россия).

Ранее премьер-министр 
Ожлас Бектенов предложил 
странам СНГ принять меры 
по развитию инфраструктуры 
для e-commerce. Он отметил, 
что годовой товарооборот Ка-
захстана со странами Содру-
жества достиг 37,3 млрд дол-
ларов.

В КАЗАХСТАНЕ ОБЪЕМ 
E-COMMERCE ДОСТИГ 3,2 ТРЛН 

ТЕНГЕ В 2024 ГОДУ

БОЛЕЕ 116 ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК ПОЛУЧИЛИ 
ГОСУСЛУГИ ЧЕРЕЗ ЦИФРОВУЮ КАРТУ СЕМЬИ

ТОВАРООБОРОТ КАЗАХСТАНА 
СО СТРАНАМИ ЕС ДОСТИГ $48,8 МЛРД
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МУХАББАТ АЛЕХАНОВА  —
 ПОБЕДИТЕЛЬ РЕСПУБЛИКАНСКОГО КОНКУРСА

Представители РОО «Ассамблея  жастары» АНК Жамбылской 
области Нурсултан Искендеров, Уйгурского этнокультурного объе-
динения им. М. Кашгари по Жамбылской области Мухаббат Алиха-
нова приняли участие в республиканском конкурсе «Тыңда, дала 
— Жамбылды!», организованном управлением культуры и развития 
языков акимата Жамбылской области.

Мероприятие с участием представителей разных этносов, представ-
ляющих  Жамбылский, Шуский, Кордайский районы Жамбылской обла-
сти, г. Тараз и Туркестан, состоялось 10 июня 2025 года в Доме дружбы.

Участников приветствовала руководитель вышеназванного управле-
ние Сара Мадиева.

Далее началась конкурсная программа. Участники декламировали по-
эзию Жамбыла Жабаева, пели и исполняли на инструментах  музыкаль-
ные произведения.

По итогам конкурса определилась призовая тройка. Победу в этом 
конкурсе одержала представитель Уйгурского этнокультурного объеди-
нения им. М. Кашгари по Жамбылской области Мухаббат Алиханова,  за-
нявшая 1 место. Среди тех, кто был удостоен  Благодарственного письма 
— член РОО «Ассамблея  жастары» АНК Жамбылской области Нурсултан 
Искендеров.

КОНКУРС СРЕДИ  ВЛАДЕЮЩИХ 
ГОСУДАРСТВЕННЫМ ЯЗЫКОМ

Военные разных этносов  приняли участие в  тради-
ционном конкурсе  «Государственный язык — мой язык». 
В знании государственного языка состязались военнос-
лужащие регионального командования «Юг».  

Второй конкурсный этап прошёл в Доме дружбы. 
Выступления конкурсантов оценивало жюри,  в составе которого была 

главный эксперт отдела по реализации проектов и работе со структура-
ми  АНК  Акку Каратаева. Председатель жюри – заместитель  по вос-
питательной и социально-правовой работе регионального командования 
«Юг» полковник  Атабек   Салихбаев, отметивший, что конкурс призван 
стать непоколебимым гарантом формирования сознательного поколе-
ния, почитающего государственный язык, укрепляющего мир и сотруд-
ничество, демонстрирующего системность языковой политики в стране и 
превращение казахского языка в объединяющую силу в полиэтническом 
обществе.

По итогу конкурса I место – младший сержант Роллан Бондаренко 
(в/ч № 5571), II – ефрейтор Пархат Сеитке (в/ч № 3650), III – рядовой 
Мирас Бехтольд (в/ч № 5514) и старший сержант Эркинбой Шамуратов 
(в/ч № 5574). Победители были награждены специальными дипломами, 
благодарственными письмами и ценными призами.

Кроме того, специальный приз  АНК был вручён сержанту воинской 
части № 5547 Сергею Образцову.  Участникам конкурса были также вру-
чены книги про АНК. 

В Алматы в летний период 2025 
года оздоровлением, отдыхом и 
занятостью охвачены 281 тыс. 
школьников, что составляет 95,7% 
от общего числа учащихся 1–10 
классов (293 682 ребенка). Для 
сравнения: в 2024 году аналогич-
ными мерами было охвачено 266 
343 школьника.

В этом году пришкольные лагеря 
Алматы работают особенно инте-
ресно. Школьников обучают готовить 
жент, раскладывать курт, вышивать, 
вязать, изготавливать сумки вручную. 
Детям также преподают традицион-
ные казахские игры – ханталапай, 
асық ату, а также обучают основам 
борьбы. Кроме того, ребята осваи-
вают программирование и робото-
технику, учатся играть на домбре, 
жетигене, баяне и других музыкаль-
ных инструментах. Особое внимание 
уделяется спорту: дети играют в фут-
бол, баскетбол, волейбол, участвуют 
в эстафетах и подвижных играх на 
свежем воздухе. Представители СМИ 
в ходе пресс-тура посетили несколько 
пришкольных лагерей, пообщались с 
детьми и представителями сферы об-
разования.

Заместитель руководителя Управ-
ления образования Мухтар Тажибаев 
отметил, что в городе действуют те-
матические лагеря, направленные на 
развитие IT-навыков, укрепление се-

мейных ценностей и патриотическое 
воспитание. Особое внимание уделя-
ется единой программе воспитания 
«Адал азамат», реализуемой по пору-
чению Главы государства.

«В городе функционирует более 
200 общеобразовательных школ. 
Практически в каждой из них после за-
вершения учебного года начали рабо-
ту пришкольные лагеря. Отмечу, что 
все дети посещают лагеря абсолют-
но бесплатно, за счет местного бюд-
жета. Сегодня завершился первый 
этап, для учащихся начальных клас-
сов и детей из числа СУСН до 9 июня 
включительно было организовано 
бесплатное питание. В дальнейшем, 
весь июнь с утра до обеда также мож-
но продолжать бесплатно посещать 
лагеря, но питание не будет включе-
но. В июле школы будут готовиться 
к новому учебному году и проводить 
ремонтные работы, далее с августа 
лагеря могут возобновить свою ра-
боту, весь месяц также по желанию 
с утра до обеда можно посещать их 
бесплатно. Кроме того, скоро за счет 
средств местного бюджета начнут ра-
боту и загородные лагеря. В настоя-
щее время проводится конкурсный 
отбор организаций, готовых принять 
детей на отдых. Кружки дополнитель-
ного образования также продолжают 
функционировать: в городе действуют 

19 государственных и 122 частных ор-
ганизации, в которых обучается около 
40 тысяч детей», – отметил Мухтар 
Тажибаев.

Так, в лагере спортивного направ-
ления при школе №140 учащиеся 
5-6-х классов проходят углублённую 
подготовку по различным видам спор-
та. Здесь проводятся тренировки по 
волейболу, футболу, тоғызқұмалақ 
и другим национальным играм. Про-
грамма лагеря включает как физиче-
скую, так и теоретическую подготовку, 
направленную на развитие спортив-
ной дисциплины и формирование ко-
мандного духа.

При школе №97 работает лагерь 
«Арман» для учеников начальных 
классов и детей из социально уязви-
мых категорий. Смена включает спор-
тивные и творческие мероприятия, 
экскурсии, интеллектуальные игры и 
мастер-классы.

На базе Алматинского строитель-
но-технического колледжа реали-
зуется программа «Лето с будущей 
профессией». Старшеклассники осва-
ивают столярное дело и графический 
дизайн, работают с инструментами и 
изучают основы 3D-моделирования 
с использованием SketchUp. Такая 
практика помогает ребятам получить 
первые профессиональные навыки.

Особое внимание уделяется па-
триотическому и культурному вос-
питанию. Этнолагерь «Этно City», 

организованный при школе №208, 
представляет собой уникальную плат-
форму для воспитания молодого по-
коления в духе патриотизма и уваже-
ния к культуре Казахстана. Здесь дети 
погружаются в атмосферу казахских 
традиций и обычаев. В лагере работа-
ют несколько юрт, каждая из которых 
является не просто элементом деко-
ра, а настоящим образовательным 
пространством. В рамках программы 
лагеря проводятся мастер-классы по 
традиционному рукоделию, где дети 
создают казахские украшения и пред-
меты быта. Спортивные и националь-
ные игры помогают ребятам не только 
развить физическую выносливость, 
но и узнать о древних казахских тра-
дициях, связанных с активными игра-
ми и состязаниями.

Современные цифровые навы-
ки школьники развивают в IT-лагере 
Центра инновационного творчества 
школьников Наурызбайского района. 
Здесь дети от 7 до 15 лет изучают 
основы программирования, создают 
собственные игры, знакомятся с элек-
троникой и участвуют в увлекатель-
ных научных экспериментах.

Таким образом, летняя программа 
лагерей в Алматы позволяет детям не 
только отдохнуть, но и с пользой про-
вести время, расширить кругозор, об-
рести новые знания и увлечения.

ПОЧТИ 96% АЛМАТИНСКИХ 
ШКОЛЬНИКОВ ОХВАЧЕНЫ ЛЕТНИМ 

ОТДЫХОМ, ОЗДОРОВЛЕНИЕМ 
И ЗАНЯТОСТЬЮ
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Урок казахского языка

RAMS Qazaqstan

Cennet, annelerin  ayakları altındadır,
Ona sevgini ve şefk atini göster.
Annenin ellerini öp, unutma,
Hadise göre, söyledi Muhammed  

  Mustafa.

Dünyadaki en değerli insan,
Sana can veren anne.
Annene iyi bak, sevgini göster,
Sevginle sar onu, her an,

Sevgili anneciğim,
Benim paha biçilmez hazinem,
Dünyadaki hiçbir şey benim için  

  değerli değil,
Annemin kalbinden daha.

İçtenlikle, tüm kalbimle söylüyorum,
İlginiz ve sabrınız için teşekkürler,
Teşekkürler canım,
Günlerim için güzel anlar.

Seni ne kadar sevdiğimi kimse bilmiyor,
Adını kalbimde saklıyorum,
Kanın damarlarımda akıyor,
Bunun aşk olduğunu hissediyorum.

Bizi terk ettin, canım,
Kaderli ayrılık saati geldi.
Hafızamda sonsuza kadar yaşıyorsun,
Kalbimde kalacaksın, Gülnaz!

Ve hayat bir an gibi uçup gitti,
Ve her şey geride kaldı.
Sadece parlak bir anı yaşar,
Dünyanın en iyi annesi hakkında.

Anneni sev bu hayatta,
Çok az şeye ihtiyaçları var.
Çocuk sevgisi ve bağlılığı,
Onlar için ödülleri aşan.

                      Canpolat Ismayilov
                                            Talgar

CENNET, ANNELERIN  
AYAKLARI ALTINDADIR
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